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La imagen lo dice todo.   Foto Fernando Eloy
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arruinando meses de negociaciones
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D
esde que inició el 

presente año, el pre-

sidente Andrés Ma-

nuel López Obrador 

puso en la mesa de debate el 

tema de una reforma al régi-

men de pensiones y jubilacio-

nes y su aspiración de que los 

trabajadores se retiren con el 

100 por ciento de su último 

sueldo cuando sea el momento; 

esto en un acto de justicia, con-

siderando el monto que reci-

ben desde que entró en vigor 

la reforma al sistema en 1997, 

impulsada por el entonces pre-

sidente Ernesto Zedillo.

Antes de esta reforma, re-

calcó López Obrador en su 

conferencia de prensa diaria, 

los trabajadores se jubilaban 

con 89 por ciento de su salario, 

pero con la reforma de Zedillo 

este porcentaje se desplomó a 

25 por ciento.

Resulta de justicia elemental 

que un trabajador en el retiro 

cuente con una jubilación digna, 

no solamente porque durante 

el tiempo en activo contribuyó 

al sostenimiento del país con el 

pago de sus contribuciones di-

rectas, como el Impuesto Sobre 

la Renta, o la parte proporcional 

de su cuota al Instituto Mexi-

cano del Seguro Social. Sin em-

bargo, parte de la narrativa que 

se manejó durante la adminis-

tración de Zedillo sigue estando 

vigente: la población mexicana 

está envejeciendo y va hacia 

la inversión de la pirámide, de 

manera que serán pocos traba-

jadores jóvenes sosteniendo a 

muchos jubilados.

Y aunque se trate de justi-

cia social, otra clave está en el 

cómo, sin que esto implique 

que las aportaciones patrona-

les incrementen a tal grado que 

el costo de operar en la forma-

lidad resulte insostenible. Este 

es un punto en el cual la voz 

del sector privado debe escu-

charse, pero al mismo tiempo 

debe aplicarse una política 

para disminuir el porcentaje 

de negocios en la informalidad.

El otro factor es cuánto di-

nero público se destinará a ju-

bilaciones y pensiones. El pa-

sado 31 de enero, la Secretaría 

de Hacienda y Crédito Público 

dio a conocer que durante 

2023 destinó un billón 302 mil 

736.1 pesos a este rubro, equi-

valente a 16 por ciento del 

gasto público del año pasado.

Este miércoles, ha sido la se-

cretaria de Gobernación, Luisa 

María Alcalde, quien ha dado a 

conocer la intención de fondear 

el costo de la reforma que pro-

mueve el Presidente con recur-

sos provenientes del Instituto 

para Devolverle al Pueblo lo 

Robado, la liquidación de la Fi-

nanciera Rural, la venta de los 

terrenos de Fonatur, el cobro de 

adeudos a empresas, así como, 

posiblemente, el presupuesto 

que actualmente se asigna a or-

ganismos autónomos o los 15 
mil millones de pesos que el 

Poder Judicial de la Federación 

tiene en fideicomisos.

De entrada, los recursos dis-

ponibles están limitados y no 

suponen una fuente constante 

de ingresos. El plan de fondeo 

bien lo habría podido firmar 

don Félix María de Samaniego, 

en recuerdo a su cuento de la 

lechera. Se depende casi por 

completo de ingresos variables 

o que se encuentran en un 

litigio pendiente de resolver, 

como es el de los fideicomisos 

del Poder Judicial. 

Igualmente, en cuanto al 

presupuesto para los organis-

mos autónomos, está sujeto 

a lo que decida el Congreso 

sobre la iniciativa de desapa-

recerlos, algo que la oposición 

ya anunció que no apoyará. 

Entonces, conformar la bolsa 

para el fondo semilla es ya 

una dificultad política.

De ahí la importancia de la 

discusión que se dé en el Con-

greso, y por qué las 18 reformas 

constitucionales contenidas en 

el paquete enviado por el Pre-

sidente están ligadas unas con 

otras. Difícilmente se aprobará 

garantizar que los trabajado-

res se jubilen con el 100 por 

ciento de su último sueldo si 

no se venden los terrenos de 

Fonatur, o las empresas se en-

cuentran al día en el pago de 

sus impuestos al punto que no 

haya multas o créditos fiscales 

pendientes de pago. Cumplir 

la promesa depende, en última 

instancia, de que haya dinero 

en las arcas.

Jubilaciones: entre la 
promesa y la viabilidad

▲ Difícilmente se aprobará garantizar que se jubilen con 100% de su 
último sueldo si no se venden los terrenos de Fonatur. Foto Rodrigo Díaz
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Un grupo de mujeres per-
tenecientes a la Secretaría 
de Marina encabezaron el 
rescate de dos de los pesca-
dores desaparecidos en el 
puerto de Celestún, quienes 
fueron localizados desde 
un avión Persuader de vi-
gilancia marítima.

Ésta es la primera vez en 
la historia aeronaval de Bús-
queda y Rescate que la ope-
ración de un Persuader es 
realizada por completo por 
una tripulación compuesta 
únicamente por mujeres.

El equipo avistó y loca-
lizó desde el aire a la em-
barcación donde se encon-
traban los pescadores desa-
parecidos desde el pasado 2 
de febrero.

Elementos de la Secretaría 
de Marina, en funciones de 
Guardia Costera y por conducto 
de la Décima Tercera Zona Na-
val, acudieron al punto georre-
ferencial a bordo de una em-
barcación tipo Defender para 
poner a salvo a los dos hombres.

Los pescadores rescata-
dos estuvieron a la deriva 
a bordo de la embarcación 
Lizandro 1 durante cuatro 
días y este martes 6 de fe-

brero se realizó la operación 
para regresarlos a tierra.

La Marina informó que 
continúa la búsqueda de otros 
tres pescadores que también 
fueron reportados como desa-
parecidos a bordo de una em-
barcación diferente.

Familiares perdieron con-
tacto con ellos el viernes, pero 
las afectaciones por el frente 
frío número 32 dificultaron 
las labores de búsqueda. 

Quintana Roo es la entidad que 
tuvo el mayor incremento de 
trabajos formales con 8.3 por 
ciento comparando enero de 
este año con el de 2023, mien-
tras que Yucatán registró un 
aumento de 4.7 por ciento que 
lo pone en el octavo lugar, de 
acuerdo con el Instituto Mexi-
cano del Seguro Social (IMSS). 

Campeche tiene también 
un incremento, pero fue de 
2.2 por ciento, que lo ubica 
en la posición 23 del país, in-
forma el IMSS sobre el total 
de afiliados con corte al 31 
de enero de 2024.

La dependencia señala 
que este enero representa la 
cifra máxima de afiliados en 
la historia de dicho mes, con 
un total nacional de 22 millo-
nes 133 mil 407, de los cuales 
86.1 por ciento corresponde a 

puestos permanentes y 13.9 
por ciento a eventuales.

En el primer mes de este 
año hubo un incremento 
mensual de 109 mil 21 
puestos, “el cuarto mayor 
aumento de los últimos 17 
años, considerando sólo los 
meses de enero, la variación 
absoluta mensual equivale 
a una tasa de 0.5 por ciento”, 
explica la dependencia.

Los sectores económicos 
con el mayor crecimiento 

porcentual anual en puestos 
de trabajo son el de la cons-
trucción con 8.1 por ciento, 
transportes y comunicacio-
nes con 7 y comercio con 3.8. 

Después de Quintana 
Roo están Hidalgo y San Luis 
Potosí, con aumentos anua-
les de 5.7 y 5.5 por ciento.

Al cierre de enero de 
2024, el salario base de coti-
zación promedio de los pues-
tos de trabajo afiliados al 
IMSS alcanzó los 573.4 pesos.

Dos obras de Yucatán: el 
Mercado en Chicxulub y 
el Museo del Meteorito en 
Progreso, y una en Quin-
tana Roo: el Ecoparque en 
la laguna de Bacalar, están 
entre los 11 proyectos ar-
quitectónicos que realizó 
la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Ur-
bano (Sedatu), nominados 
en diversas categorías del 
Premio ArchDaily Building 
of the Year 2024. 

ArchDaily es una de las 
plataformas más populares 
del mundo dedicada a la ar-
quitectura y urbanismo. Este 
año celebra la 15 edición del 
concurso y en la categoría 
Arquitectura Comercial se 
encuentran nominados tres 
proyectos de la Sedatu: el 
Mercado Municipal de Hui-
manguillo, Tabasco; el Mer-
cado en Chicxulub, Yucatán, 
y el Mercado Guadalupe, en 
Tapachula, Chiapas.

En la categoría de Arqui-
tectura Cultural: el Centro 
de Desarrollo Comunita-
rio (CDC) La Guadalupe en 
Jalpa de Méndez, Tabasco; 
el Museo del Meteorito en 
Progreso, Yucatán; el Centro 
Cultural La Carmela, en Pue-
bla, Puebla, y el Centro de 
Atención y Desarrollo Infan-
til (CADI) Jardín de Niños y 
Casa de Cultura Tlatenchi, en 
Jojutla, Morelos.

En la categoría de Arqui-
tectura Pública y de Paisa-
jes: Espacio Cultural y Par-
que Público en la Barranca 
de San Marcos en Tultepec, 
Edomex; el Ecoparque en la 
laguna de Bacalar, Quintana 
Roo; el Centro de Desarro-
llo Comunitario La Guada-
lupe en Jalpa de Méndez, 
Tabasco; el Centro de De-
sarrollo Comunitario en el 
antiguo rastro municipal en 
San Cristóbal de las Casas, 
Chiapas, y la plaza principal 
de Cosoleacaque, Veracruz.

El concurso organiza 
una primera ronda de vo-
tación para determinar a 
cinco finalistas por catego-
ría que termina el 13 de 
febrero a las 23 horas. 

Obras de Q. Roo y
Yucatán compiten 
en galardones de
arquitectura

DE LA REDACCIÓN

YUCATÁN Y QUINTANA ROO

Creció el número de trabajos 
formales en la península: IMSS
JUAN CARLOS PÉREZ

CANCÚN

Tripulación de la Marina compuesta por mujeres 
rescata a dos pescadores desaparecidos en Celestún

ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

▲ Los pescadores rescatados estuvieron a la deriva a bordo de la embarcación Lizandro 1 durante cuatro días. La Marina continúa 
la búsqueda de otros tres que también fueron reportados como desaparecidos a bordo de una embarcación diferente. Foto Semar
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Insaculan a más de 90 mil campechanos 
para que sean capacitadores electorales

Los Consejos y las Juntas 
Distritales Ejecutivas de 
Campeche realizaron este 
la primera insaculación 
de 90 mil 443 ciudadanos, 
tomando como base el Lis-
tado Nominal de Electores 
con corte del 15 de enero de 
2024, informó el Vocal Eje-
cutivo de la Junta Local Eje-
cutiva del Instituto Nacional 
Electoral (INE) en el estado, 
Fernando Balmes Pérez.

Más de 90 mil ciudada-
nos de esta primera insacu-
lación son los nacidos en los 
meses de marzo y abril, en 
su mayoría, de no cubrirse 
la cifra necesaria, se toman 
los meses subsecuentes, de 
acuerdo con el sorteo del 
mes, realizado por el Con-
sejo General del Instituto 
Nacional Electoral, el pa-
sado 7 de diciembre de 2023, 
estas y estos campechanos 
representan el 15 por ciento 
de la Lista Nominal de Elec-
tores que al 15 de enero son 
685 mil 733.

Cabe destacar que de los 
685 mil 733 campechanos, 
pertenecen al 01 Distrito 

Electoral Federal 343 mil 
747, por lo que se insaculó a 
45 mil 278 ciudadanos, ade-
más del uno por ciento para 
la asistencia a las Mesas de 
Escrutinio y Cómputo del 
Voto de Personas en Prisión 
Preventiva que son 3 mil 575; 
por su parte las y los ciuda-
danos del 02 Distrito Electo-
ral Federal en Lista Nominal 
de Electores son 341 mil 986, 
por lo que fueron insacula-

dos 45 mil 165 y el uno por 
cierto de las Mesas de Escru-
tinio y Cómputo para el Voto 
de las Personas en Prisión 
Preventiva 3 mil 575.

Es de conocimiento pú-
blico que la dirección Eje-
cutiva del Registro Federal 
de Electores es la respon-
sable de establecer el pro-
cedimiento para utilizar la 
Lista Nominal de Electores 
en la primera insaculación 

en cada distrito electoral 
federal con corte al 15 de 
enero de 2024, misma que 
se realizó con el procedi-
miento objetivo, imparcial, 
máxima publicidad y auto-
mático por medio del Mul-
tisistema ELEC2024.

Una vez concluida la pri-
mera insaculación, las Jun-
tas Distritales Ejecutivas 
del INE Campeche imprimi-
rán, del 6 al 8 de febrero, las 

cartas-notificación de cada 
una de las y los ciudadanos 
que resultaron sorteados 
para informarles que han 
sido seleccionados y, en su 
caso, que podrán ser Fun-
cionarios de Mesas Direc-
tivas de Casillas en las mil 
226 que se han proyectado 
instalará el 2 de junio en las 
544 secciones, del Distrito 
01 son 164 y para el Distrito 
02 se está previendo 280 
secciones uninominales, 
destacó Balmes Pérez.

La visita, notificación y 
sensibilización (capacitación) 
de la ciudadanía sorteada 
se llevará a cabo de manera 
simultánea o paralela del 9 
de febrero al 31 de marzo 
de 2024. En esta importante 
etapa se identifica si la ciu-
dadanía insaculada cumple 
con los requisitos legales 
para desempeñarse como 
Funcionario de Mesa Direc-
tiva de Casilla, así como sen-
sibilizar y motivar a la o el 
ciudadano sorteado sobre la 
importancia de su participa-
ción en la Integración de Me-
sas de Escrutinio, Cómputo y 
Capacitación Electoral, labor 
que realizarán los 52 Super-
visores y 312 Capacitadores 
Electorales de la entidad.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Cuando haya finalizado la primera insaculación, las Juntas Distritales Ejecutivas
del INE Campeche imprimirán las cartas-notificación de cada una de las y los ciuda-
danos que resultaron sorteados. Foto Facebook INE Campeche

Los ciudadanos de este primer proceso son los nacidos en los meses de marzo y abril

Ayuntamiento de Carmen busca mecanismos para pago de 
millonaria deuda con el IMSS de administraciones anteriores

Con una deuda superior a 
los 494 millones de pesos 
con el Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS), el 
ayuntamiento de Carmen 
busca los mecanismos ne-
cesarios para cubrir este 
adeudo que corresponde a 
administraciones anteriores, 
afirmó el síndico jurídico de 
la comuna, Julio Sánchez.

Expuso que esta deuda 
no corresponde a esta ad-
ministración, “ni a la an-

terior de Pablo (Gutiérrez 
Lazarus), sino que se viene 
arrastrando desde gestio-
nes anteriores y hoy le 
estamos haciendo frente 
para resolverlo”.

Mecanismos

El síndico jurídico comentó 
que se ha buscado el diálogo 
con el IMSS con el propósito 
de que sean eliminados los 
rubros de recargos y actuali-
zaciones que son los montos 
más elevados de esta deuda, 
sin embargo no han sido 
aceptados por la institución, 

por lo que se ha tenido que 
recurrir a procesos legales.

Información oficial del 
IMSS revelan que el Ayun-
tamiento del Carmen, man-
tiene con esta institución 
una deuda de 494 mil 151 
mil 418.99 pesos, por con-
cepto de pago de Cuotas 
Obrero Patronales.

Al inicio de la presente 
administración del edil 
Pablo Gutiérrez Lazarus, 
esta deuda era por el or-
den de los 300 millones de 
pesos, colocando al Ayun-
tamiento del Carmen, en el 
nada honroso primer lugar 

de los órganos de gobierno 
con mayor adeudo con la 
institución de salud.

Ante esta situación, el 
cabildo reiteró que la actual 
administración ha estado 
pagando en tiempo y forma 
sus cuotas obrero patrona-
les al IMSS, por lo que esta 
deuda, corresponde a admi-
nistraciones anteriores.

“No entendemos el mo-
tivo por el cual no solicita-
ron el pago oportuno en su 
momento a las autoridades 
en turno, sino que lo deja-
ron correr hasta este nivel 
donde es insostenible”. 

Recursos

Destacó que tanto en el 
caso del IMSS, como en el 
Servicio de Administra-
ción Tributaria (SAT), se 
han iniciado acciones lega-
les para defender los recur-
sos de los carmelitas para 
obras y servicios.

“Tal es el caso del IMSS 
que nos estaban quitando 
recursos del presupuesto 
por el orden de 5 millones 
de pesos, más de lo que habi-
tualmente le estábamos pa-
gando que era un promedio 
de 11 millones de pesos”.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN
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Cuevas llama a no votar por el PRI de 
Alito y deja huesos para su militancia

Evidentemente molesta, y 
decepcionada, la ex alcal-
desa de Calkiní y activista 
de los derechos indígenas y 
campesinos, Sonia Cuevas 
Kantún, arribó a las insta-
laciones del Partido Revolu-
cionario Institucional (PRI) 
para solicitar  información 
sobre su postulación a la 
diputación federal 01 por 
Campeche, y al no recibir 
respuesta, sacó de una ne-
vera costillares de res, y di-
versos huesos, exclamándo-
les a los priistas presentes 
que si no les habían dado un 
huesito, ahí les dejaba unos.

Afirmó que tras 38 años 
de militancia pondrá una 
pausa para hacer recorri-
dos por todo el estado, pi-
diendo a la base priista no 
votar por el PRI de Alejan-
dro Moreno Cárdenas Alito, 
pues votarlos, es ayudarlos 
a que se blinden legalmente 
de todo lo que se les ha acu-
sado, tanto a él, como a sus 
cercanos como Carolina Vi-

ggiano y su esposo Rubén 
Moreira Valdéz; Manlio 
Fabio Beltrones y su hija; 
a Pablo Angulo Briceño y 
a su actual pareja Ariadna 
Rejón Lara, recientemente 
nombrada presidente esta-
tal del PRI Campeche.

En este sentido, la-
mentó que haya quien aún 
crea en Alito Moreno, pues 
recordó que cuando ella 
levantó la mano para ser 
la dirigente estatal del PRI 
hace cuatro años, la hicie-
ron rendirse ante Ricardo 
Medina Farfán bajo la pro-
mesa de apoyarla en sus 
aspiraciones políticas y no 
hubo nada de apoyo.

Ahora que se lanzó para 
ser candidata a diputada fe-
deral, considera que Miguel 
Sulub Caamal no repre-
senta realmente a la comu-
nidad indígena del distrito 
federal 01. Sin embargo, 
mencionó que ya dictami-
naron en la opacidad y apa-
rentemente incluso ya le 
notificaron a Sulub Caamal 
su candidatura.

Por esta situación, y los 
hechos durante los últimos 

nueve años en el partido, 
decidió ponerle la pausa a 
su militancia y realizó dicho 
acto histriónico con los hue-
sos de res para darles huesos 
de verdad a los pocos activos 
priistas. Previamente pidió 
hablar con Ariadna Rejón 
Lara, y no se encontraba si-
quiera en Campeche, me in-

formaron salió de comisión 
a la Ciudad de México.

Al ser cuestionada sobre 
su aparición en la lista de 
posiciones plurinominales 
de Movimiento Ciudadano, 
Cuevas Kantún confirmó ser 
ella, y agradeció la oportuni-
dad al partido naranja, seña-
lando que meterá todos los 

votos posibles al partido para 
ayudarlo y valga la pena la 
oportunidad que le están 
dando, pues su nombre está 
inscrito y fue aprobado por 
el Consejo Político Nacional 
de Movimiento Ciudadano, 
logrando llegar a la cuarta 
posición plurinominal de la 
tercera circunscripción.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Luego de no recibir respuesta sobre su postulación, la ex presidente municipal de
Calkiní sacó de una nevera costillares de res, y varios huesos, diciendo a los priistas
presentes que si no les habían dado un huesito, ahí les dejaba unos. Foto Fernando Eloy

La ex alcaldesa de Calkiní busca postularse como candidata a la diputación federal 01

Confirma el Cesavecam la 
presencia de dos mangas 
de langosta en Dzitbalché

Tras reportarse el domingo la 
presencia de una manga de 
langosta en el municipio de 
Dzitbalché, el encargado del 
Comité Estatal de Sanidad 
Vegetal de Campeche (Ce-
savecam), Abraham Guzmán 
Ugalde, aclaró que le están 
dando seguimiento pero con 
las condiciones climatológicas 
del frente frío #13, así como 
el área donde se ha movido la 
manga, no han podido inter-
venir directamente a la plaga.

Además confirmó que 
son dos mangas realmente 

las que tienen presencia en 
la entidad, ambas salieron 
de la Reserva de la Biosfera 
de los Petenes, llegaron 
desde Yucatán, y mientras 
una ha comenzado a salir, 
la otra se mantiene.

Según el funcionario, ya 
capturaron algunos ejempla-
res y descubrieron que las 
langostas están etapa adulta, 
pero no han producido hue-
vecillos, por lo que no hay 
gravedad por el momento, 
sin embargo siguen el moni-
toreo para intervenirlas. 

Pidió a los productores 
y ciudadanos hacer los re-
portes de avistamiento con 
hora y ubicación.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Ante bloqueos solicitarán apoyo 
de la Guardia Nacional en Atasta

En el caso que se presen-
ten bloqueos a los trabajos 
de mantenimiento mayor 
al Puente Zacatal por parte 
de sindicatos de la penín-
sula de Atasta, se solicitará 
el apoyo de la Guardia Na-
cional, afirmó el secretario 
del Sindicato Único de Tra-
bajadores Alarifes, Alonso 
Medina López.

“De la misma manera en 
que nuestra organización 
sindical ha sido respetuosa 
de los contratos obtenidos 
por estos gremios, a los cua-
les respetamos, nosotros 

exigimos respeto a nuestros 
acuerdos con las empresas 
y a las fuentes de empleo de 
nuestros agremiados”.

Significó que el ver-
dadero interés de estos 
pseudo líderes, son las cuo-
tas que descuentan a los 
trabajadores, solo buscan 
su propio beneficio, sin im-
portarles sus derechos y las 
fuentes de empleos.

“Nosotros hemos ofre-
cido espacios para todos los 
trabajadores que requieran 
de un empleo, para lo cual 
podrán ingresar, con las mis-
mas prestaciones y derechos 
que nuestros agremiados, 
pero sus líderes demuestran 
sus verdaderos intereses, al 

negarse a aceptar que se les 
brinden estas vacantes”.

Destacó que se han lle-
vado a cabo diversas reu-
niones, en las que se les ha 
ofrecido empleo para sus 
agremiados, en las diferen-
tes especialidades que se 
soliciten, pero ellos insisten 
en que quieren que la con-
tratación sea a través de 
ellos, sin demostrar contar 
con la debida representa-
ción legal de cada gremio.

Hizo un llamado a los 
trabajadores para no caer en 
el juego de estos líderes que 
solo buscan su beneficio y 
que en caso de requerir de 
empleo, que acudan a este 
sitio, para poder contratarlos.

GABRIEL GRANIEL

CIUDAD DEL CARMEN



“El registro estatal de tu-
rismo incluirá a los pres-
tadores de servicios de 
plataformas digitales, esto 
garantiza el orden y la se-
guridad de quienes llegan a 
visitarnos y que tengan la 
garantía de que esos pres-
tadores estarán más capa-
citados y contarán con las 
medidas necesarias para 
una estancia segura en este 
destino líder y de transfor-
mación”, afirmó la gober-
nadora de Quintana Roo, 
Mara Lezama Espinosa.

Anunció que presentó 
dos iniciativas de reforma 
ante el Congreso de Quin-
tana Roo: una a la Ley Orgá-
nica de la Administración 
Pública y la segunda a la 
Ley de Turismo en tres ver-

tientes: seguridad, ordena-
miento turístico y turismo 
sustentable y comunitario 
para tener un registro de las 
plataformas digitales e im-
pulsar el combate a la trata.

Esto permitirá regular a 
las plataformas digitales e 
implementar una política 
necesaria para cuidar la 
integridad de turistas y vi-
sitantes, combatir los fenó-
menos delictivos que aten-
tan contra las niñas, niños 
y adolescentes, así como 
fomentar la sostenibilidad y 
sustentabilidad de la activi-
dad turística en la entidad.

Explicó que esta inicia-
tiva permitirá fortalecer 
las facultades de la Secre-
taría de Turismo a efecto 
de coadyuvar con las au-
toridades rectoras en la 
materia, para implementar 
en el ámbito de su compe-
tencia todas las  acciones 

y estrategias que permitan 
prevenir, erradicar y com-
batir la trata de personas 
en el sector turismo.

La iniciativa considera 
regular mediante el registro 
estatal de turismo a las plata-
formas digitales de servicios 
turísticos, principalmente de 
hospedaje, alojadores y an-
fitriones, guías de turistas, 
agencias de viajes, restauran-
teros, entre otros. 

Se incorporan principios 
bajo los cuales se regirá la 
actividad turística, especial-
mente la asistencia a los tu-
ristas, ya que establece tanto 
la atención como la creación 
del Fondo de Apoyo para los 
Turistas, Visitantes y Presta-
dores de Servicios Turísticos 
en Situaciones de Emergen-
cia, Desastres y Contingencia.

Entre otras medidas, se 
creará una mesa de seguri-
dad turística como un ór-

gano intersectorial perma-
nente de consulta, asesoría, 
análisis, colaboración y coor-
dinación de las tareas de pre-
vención en materia de segu-
ridad, protección y atención 
a los turistas y visitantes, 
nacionales o extranjeros.

En materia de turismo sus-
tentable y comunitario brin-
dará facultades a la Sedetur 
para que, en coordinación con 
las autoridades en la materia, 
impulsar la conservación, me-
joramiento, protección, pro-
moción y aprovechamiento 
sustentable de los recursos 
naturales y culturales a través 
de la actividad turística.

Con la representación 
de la gobernadora Mara Le-
zama, la secretaria de Go-
bierno, Cristina Torres, en-
tregó la iniciativa de reforma 
ante la Oficialía de Partes de 
la XVII Legislatura del Con-
greso del Estado.

Con algarabía y diversión, 
así fue como inició el Car-
naval Playa del Carmen 
2024, con la presentación 
de las comparsas de los 
candidatos a reyes juveni-
les, donde el gobierno de 
la presidente municipal 
Lili Campos anunció que 
habrá días de fiesta, con-
ciertos gratuitos y paseos 
de las comparsas en carros 
alegóricos y por la Quinta 
Avenida hasta el próximo 
14 de febrero.

Durante la presenta-
ción, la noche del martes 
6 de febrero, Raúl Aguilar, 
titular de la Secretaría de 
Desarrollo Económico y 
Atracción de Inversiones, 
en representación de la 
presidente municipal Lili 
Campos, destacó que para 
la alcaldesa es importante 
la unión de las familias so-
lidarenses. 

Playenses, así como 
turistas nacionales y ex-
tranjeros, estuvieron dis-
frutando de las presenta-
ciones de comparsas que 
llenaron de color la Plaza 
28 de Julio durante esta 
primera noche de Carna-
val, donde Fidel Alexander 
Jiménez Santiago fue ele-
gido como Rey de la Ale-
gría, mientras que Alberto 
Guadalupe Sánchez Luna y 
María Teresa Abigail Che 
Chay fueron elegidos como 
Reyes Juveniles de este 
Carnaval 2024, quienes 
disfrutaron del ritmo del 
DJ Adrián Torres.

El miércoles 7 de febrero 
fue la presentación de los 
Reyes y Reinas de la Di-
versidad con sus compar-
sas, donde el grupo Rayito 
Colombiano se encargó de 
engalanar esta noche en la 
Plaza 28 de Julio. 

El 9 de febrero estará 
Carlos Rivera, el 10 Sebas-
tián Yatra, el 11 la feno-
menal Banda MS y el 13 
La Sonora Santanera, entre 
otros artistas. 

Los conciertos son total-
mente gratuitos.

Habrá días de 
algarabía en 
Playa hasta el 
14 de febrero

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

Busca Mara Lezama regular 
las plataformas de hospedaje
La gobernadora presentó iniciativas de reforma para implementar 

políticas a favor de turistas y combatir los delitos contra la niñez

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

▲ La iniciativa, entregada por la secretaria de Gobierno, Cristina Torres, considera regular mediante el registro estatal de turismo 
a las plataformas digitales de servicios turísticos, principalmente de hospedaje, alojadores y anfitriones. Foto gobierno de Q. Roo
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El director general de Ser-
vicios Públicos de Tulum, 
José Audomaro Solís Pa-
checo, anunció el martes 
6 de febrero la activación 
del programa Atendiendo 

tu colonia, que tendrá 
como objetivo mejorar la 
imagen urbana a través de 
brigadas que visitarán de 
manera periódica diversos 
puntos de la ciudad.

El funcionario destacó 
que la instrucción de la pri-
mera autoridad municipal 
se encamina a la activación 
de jornadas a colonias po-
pulares, empleando accio-
nes de limpieza y mayor 
higiene, mejorando la ima-
gen y fortaleciendo los la-
zos sociales en espacios pú-
blicos. Solis Pacheco con-
firmó que hoy 40 obreros 
trabajarán sobre la colonia 
Tumben Kaa y posterior-
mente, visitarán otras co-
lonias. “Les pedimos enca-
recidamente a las familias 

que nos apoyen cuidando 
y manteniendo limpio sus 
parques, sus calles, sus en-
tornos sociales”, dijo. 

Sumado a la mejora de 
la imagen urbana, enfatizó 
que es necesario cuidar los 
contenedores de basura 
recién instalados sobre co-
lonias, pues han habido re-
portes de actos vandálicos. 

Dejó a disposición un nú-
mero telefónico disponible 
para reportes, el 984-208-15-
08 o en la página oficial del 
ayuntamiento de Tulum, a 
fin de fortalecer la comuni-
cación y vinculación para 
respuestas inmediatas.

A partir del 26 de junio 
de 2024 la aerolínea Copa 
Airlines empezará a reali-
zar semanalmente cuatro 
vuelos internacionales 
desde Panamá hacia el 
Aeropuerto Felipe Carrillo 
Puerto, de Tulum.

A través de un comuni-
cado la empresa detalló que 
operará los lunes, miércoles, 
viernes y domingos, cuyo 
horarios de salida de Panamá 
serán a las 7:45 para llegar 
a Tulum a las 10:34 horas y 
el regreso saldrá a las 11:44 
para llegar al país centroa-
mericano a las 14:23 horas.

Cabe mencionar que 
además de vuelos hacia el 
aeropuerto de Cancún, en 
Quintana Roo, la empresa 
también tiene otras tres ru-
tas con México en los desti-
nos de la Ciudad de México, 
Monterrey y Guadalajara.

También anunció cone-
xión aérea con Raleigh/Dur-
ham (Carolina del Norte), en 
EU, y Florianópolis, en Brasil. 
Con estas rutas ampliará su 
red a 85 destinos en 32 países.

Las aerolíneas estaduni-
denses United, Delta, Spirit 
y American Airlines, y la 
canadiense Air Canada in-
formaron desde 2023 que 
a partir de marzo tendrán 
operaciones con el nuevo 
aeropuerto de la selva.

El programa Atendiendo 
tu colonia busca mejorar 
imagen urbana de Tulum

DE LA REDACCIÓN

TULUM

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Brigadas 

visitarán de 

manera periódica 

diversos puntos 

del noveno 

municipio

Copa Airlines anuncia 
vuelos al aeropuerto de 
la selva desde Panamá

Aprovecharán el sargazo 
con tecnología alemana

Para abordar el desafío del 
sargazo, desde su recolección 
hasta su aprovechamiento en 
diversas aplicaciones, el go-
bierno municipal de Solidari-
dad busca iniciativas para la 
utilización del alga como un 
paso importante hacia la sos-
tenibilidad ambiental.

La secretaria de Medio 
Ambiente Sustentable y Cam-
bio Climático del municipio, 
Lourdes Várguez, informó que 
este 2024 se llevará a cabo la 
prueba de un equipo desarro-
llado en Alemania, diseñado 
específicamente para aprove-
char el sargazo como fuente 
de combustible y carbón. 

Esta innovación repre-
senta un esfuerzo signifi-
cativo para abordar el pro-
blema de manera sostenible 
y encontrar aplicaciones úti-
les para este recurso abun-
dante. Actualmente se uti-
liza como abono para suelos, 
pero este año se espera dar 
un paso más allá.

La secretaria destacó que 
el año pasado se recolectaron 
26 mil 400 toneladas de sar-
gazo y se recuperaron más de 
13 mil toneladas de arena. An-
ticipó que la cantidad recolec-
tada del alga para el 2024 será 
similar. Debido a lo anterior, 
dijo que se trabaja y gestiona 
con la Marina para la instala-
ción a tiempo de las barreras 
antisargazo, antes de la posi-
ble llegada masiva.

Asimismo, anunció un au-
mento en la fuerza laboral de-
dicada a su recolección en las 
playas, con 180 personas in-

volucradas en esta tarea. Tam-
bién se prevé la implementa-
ción de maquinaria adicional 
para mejorar la eficiencia en 
la gestión del sargazo.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

Habrá un 

aumento en la 

fuerza laboral 

dedicada a la 

recolección de la 

talofita en playas

El ayuntamiento solidarense busca convertir la 

macro alga en fuente de combustible y carbón

▲ El año pasado se recolectaron 26 mil 400 toneladas de sargazo y se recuperaron más
de 13 mil toneladas de arena en el municipio. Foto ayuntamiento de Solidaridad

PASO IMPORTANTE EN LA SOSTENIBILIDAD AMBIENTAL



Año con año el CRIT Te-
letón realiza la graduación 
de pequeñas y pequeños 
que han concluido su reha-
bilitación, lo que permite 
abrir nuevos espacios para 
quienes están en lista de 
espera, pero además están 
aguardando para abrir una 
nueva clínica que cubra la 
alta demanda, indicó Paolo 
Montero, director general 
del CRIT Quintana Roo.

“Se van a abrir espa-
cios y ahorita estamos es-
perando buenas noticias, 

desde el año pasado hemos 
estado trabajando para lo-
grar abrir una clínica más, 
para poder recibir a más 
niños, entonces bueno, yo 
espero ser portador de bue-
nas noticias ya en el mes de 
marzo, con un anuncio ofi-
cial de la apertura de una 
nueva clínica para recibir a 
más niños”, especificó. 

Esta apertura depende 
de muchos factores, tanto 
económicos -que al pare-
cer están cerca de lograrlo- 
como también de los pro-
fesionistas, como médicos, 
terapeutas, sicólogos y tra-
bajadores sociales que se 
requieren contratar.

Esta clínica estaría den-
tro del mismo CRIT actual, 
ubicado a las afueras de 
Cancún, donde cuentan 
con esa capacidad para 
dar todos los servicios, con 
especialistas en rehabili-
tación, genetistas, neuró-
logos, nutriólogos, terapia 
física, ocupacional, de len-
guaje e hidroterapia, que 
brindan servicio no sólo a 
niños, sino también para 
adultos mayores, estos úl-
timos con el cobro de una 
cuota de recuperación. 

Será este mes cuando se 
realice el encuentro de egre-
sados en busca de poner en 
la mira y presentar a todos 

aquellos niños que ya pasa-
ron hace algunos años por 
la institución y que ahora 
ya cuentan con trabajo, es-
tán en la escuela, en la uni-
versidad, algunos de ellos 
son funcionarios públicos 
-como Ricardo Prudente- y
muchos otros que han cum-
plido muchos objetivos.

“Estamos muy contentos, 
porque este 22 de febrero 
tendremos nuestro segundo 
encuentro de egresados en 
el CRIT de Quintana Roo y 
también tendremos la ce-
remonia de egresos del año 
22-23, que son todos los ni-
ños que ya cumplieron con
sus objetivos”.

A casi siete años de haber 
iniciado la campaña Amar 

es cuidar, de protección a los 
animales de compañía, en 
Cancún se han entregado 
ya más de 18 mil plaquitas 
de identificación, con lo que 
se busca extender la protec-
ción a perros y gatos en caso 
de que se pierdan.

“Estamos muy conten-
tos con la respuesta que ha 
tenido esta campaña, que 
nació en el 2017”, compartió 
Cecilia Aguilar, gerente de 
relaciones públicas en The 
Dolphin Company, empresa 
que implementó la campaña.

Extendió la invitación a 
toda la población para que 
sigan haciendo las plaquitas 
para sus perros, por ser muy 
importante para ayudar a 
reducir toda la fauna calle-
jera que hay en la ciudad 
e incluso en el estado. Son 
plaquitas que se entregan a 
cambio de un donativo de 
mínimo 30 pesos en ade-
lante por cada una, lo que 
la gente quiera donar; se 
hacen en las oficinas de la 
empresa con citas de lunes a 
jueves de 9 de la mañana a 5 
de la tarde y los viernes de 9 
de la mañana a 2 de la tarde.

“También pueden escribir 
al whatsapp, que es 99 81 49 
97 35, ahí les hacemos su cita 
y con mucho gusto los pro-
gramamos para que elijan el 
color de la placa, la forma de 
la placa que quieren para su 
mascota y pues hay para pe-
rros y gatos”, especificó.

Respecto a la adopción, 
enfatizó que han organi-

zado muchas campañas, 
algunas se han hecho en 
los parques de la empresa 
o en el corporativo, donde
los asociados incluso han
adoptado perritos o gatitos,
y constantemente están di-
fundiendo la importancia
de esta acción.

“Promovemos esta cul-
tura de adopción, que desa-

fortunadamente no tenemos 
mucho aquí en Cancún y en 
el estado en general, pero 
sí, nosotros fomentamos la 
adopción, la esterilización y 
pues obviamente que empla-
quen a sus mascotas para que 
no se pierdan, de repente no 
los encuentran y es cuando 
empieza a incrementar esta 
fauna callejera”, concluyó.

Una de las características de 
los hoteles todo incluido son 
sus grandes bufetes; sin em-
bargo, cada vez más turistas 
buscan experiencias gastro-
nómicas únicas y el Caribe 
Mexicano se ha ido posicio-
nando como un destino de 
alta cocina, ejemplo de ello se 
vive en el corazón de la zona 
hotelera de Cancún, donde el 
chef Vladimir Febles Fuentes, 
del restaurante Mediterrá-
neo, en el hotel Krystal, hizo 
desde cero un menú único 
que ha cautivado a turistas 
nacionales y extranjeros. 

“Manejo ocho especiali-
dades de cocina, entre ellas 
la libanesa y el concepto que 
queremos llevar es lograr que 
sea sana y vegetariana, que 
transmita la esencia turco-
libanesa, con la variedad de 
platillos tan emblemáticos 
que tiene esa cocina, que es 
muy bonita”, apuntó. 

Hace apenas ocho meses 
que rediseñó el menú, pues 
se vieron en la necesidad de 
hacer cambios porque a ve-
ces los platillos se vuelven 
“un poquito monótonos” y 
entonces en Mediterráneo, 
en conjunto con la dirección 
del hotel, se dieron a la tarea 
de buscar tendencias, siem-
pre acentuando la moderni-
dad, e identificaron que la 
cocina sana, vegetariana, es 
ya una necesidad.

Incluso pueden recibir sin 
problemas a clientes veganos 
y gluten free, pues todo está 
basado en plantas, y aunque 
es un menú muy corto, es 
muy profundo, con 14 pla-
tillos. “Hay un 70 a 90 por 
ciento de clientes que vienen 
que tratan de probar todos 
nuestros platillos, tanto hués-
pedes del hotel como clientes 
externos se van con los mejo-
res momentos de Mediterrá-
neo, porque encuentran una 
comida ideal y manejamos 
un menú de niños a base de 
pollo”, compartió el chef.

En el hotel Krystal, acotó, 
una gran parte de los hués-
pedes son nacionales y ellos 
también han disfrutado en 
su totalidad el menú.

Chef desarrolla 
experiencias 
gastronómicas 
nuevas y únicas

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Fomentan adopción y cuidado 
de perros y gatos en Cancún
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ A través de la campaña Amar es cuidar se han entregado ya más de 18 mil plaquitas de
identificación para evitar que los animales pierdan a su familia. Foto Juan Manuel Valdivia

Teletón abrirá nueva clínica en Cancún este año

ANA RAMÍREZ

CANCÚN
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YUCATÁN

Grupo Fiat, una empresa 100 
por ciento yucateca enfocada 
en desarrollos inmobilia-
rios de alta gama, organizó 
dos desayunos en el restau-
rante CUNA Mérida, donde 
brokers y asesores inmobilia-
rios conocieron los proyectos 
de María Living y Cabo Coral.

Maria Living, un desa-
rrollo vertical de 12 niveles 
ubicado en la Av. Campestre, 
cautivó a los asistentes con 
sus lujosos departamentos y 
penthouses, todos diseñados 
con una orientación norte-sur 
que favorece la ventilación 
y la iluminación natural; la 
atención al detalle y el enfo-
que en la calidad de vida que 
los residentes de este proyecto 
residencial tendrán, destaca-
ron como puntos clave. 

Por otro lado, Cabo Coral 
impresionó a los presentes 
con su exclusividad y vistas 
al mar yucateco; el proyecto 
está ubicado en Chicxulub 
puerto y cuenta con 30 lotes 
residenciales premium, ven-
didos en su totalidad, tres to-
rres de departamentos y un 
club de playa privado. Ade-
más, este complejo residen-
cial ofrece una experiencia 
de vida costera única y ex-
clusiva para las personas que 
buscan una vida junto al mar.

En dichos desayunos, Grupo 
Fiat buscaba fortalecer relacio-

nes y promover el crecimiento 
del mercado inmobiliario en 
Yucatán, y los participantes 
conocieron las características y 
oportunidades de inversión de 
sus dos proyectos verticales.

Las presentaciones ocu-
rrieron en un ambiente que 

generó una plataforma para 
el intercambio de ideas y 
relaciones comerciales en-
tre los brokers y Grupo 
Fiat, ambas partes mostra-
ron su compromiso con la 
excelencia y la innovación 
en el sector inmobiliario, 

sentando las bases para fu-
turas colaboraciones fruc-
tíferas en el mercado de 
bienes raíces de Yucatán y 
María Living cautivó con 
sus lujosos departamentos 
y penthouses, mientras que 
Cabo Coral impresionó con 

sus vistas al mar y club de 
playa privada.

Si quieres conocer más 
de los proyectos, consulta los 
sitios web cabocoral.mx, ma-
rialiving.com y gfiat.mx, o co-
munícate al número directo de 
Grupo Fiat +52 1 999 331 5400.

La candidata por la guberna-
tura de Yucatán, Vida Gómez 
Herrera y el candidato a la 
alcaldía de Mérida, Gerardo 
Ocampo, ambos del partido 
Movimiento Ciudadano, re-
gistraron este miércoles sus 
candidaturas ante el Insti-
tuto Electoral y de Participa-
ción Ciudadana (Iepac). 

La diputada con licencia 
recalcó que es la primera 

vez que el partido naranja 
compite por la guberna-
tura del estado.  

“Cumplimos con los ape-
gos legales con registrarnos, 
conscientes que con esta 
nueva opción siempre es-
tará cercana del verdadero 
discurso, con el verdadero 
sentir de la ciudadanía de 
Yucatán y por supuesto, de 
Mérida”, dijo Gómez Herrera. 

Indicó que las juventu-
des decidirán quién será la 
próxima gobernadora de Yu-
catán, y que se siente tran-

quila en este inicio electoral, 
pues más de 50 por ciento 
de la población no está con-
vencida de las alianzas que 
presentan los otros partidos. 

“La encuesta más impor-
tante se define durante la 
jornada electoral, en estos 
momentos, con sus viejos 
trucos y trampas de siem-
pre, cada uno de los viejos 
políticos se declara ganador, 
pero lo bueno aún no em-
pieza”, subrayó.   

La ahora candidata dijo 
que sus propuestas serán en-

focadas al medio ambiente y 
a la comunidad LGBT+. 

Invitó a los jóvenes yu-
catecos asistir a las urnas  
y emitir sus votos, pues, “si 
han sido un sector apático a 
la política, es porque siem-
pre ven las mismas caras al 
frente de los partidos” 

“Los que decían en 2021 
que ellos eran el voto útil, lo 
único que han representado 
ser es una bola de inutiles por-
que no han defendido al país”.  

“Mientras que los parti-
dos de enfrente, entre sus 

excesos y gastos se olvi-
dan de la población que 
todavía hace unos días es-
taba inundada en la zona 
oriente, personas que per-
dieron sus autos y  perso-
nas que no tienen luz, a 
nosotros eso es lo que nos 
importa”, aseveró. 

Gerardo Ocampo, de 24 
años, candidato a la alcal-
día, lideró la red de Jóvenes 
políticos de Yucatán  y fue 
invitado por Vida Gómez a 
formar parte del partido Mo-
vimiento Ciudadano.

Vida Gómez y Gerardo Ocampo son 
los candidatos de MC para Yucatán
MARÍA BRICEÑO  

MÉRIDA

María Living y Cabo Coral, desarrollos de Grupo Fiat en el estado

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ En dos desayunos en el restaurante CUNA Mérida, brokers y asesores inmobiliarios conocieron los proyectos de
esta empresa 100 por ciento yucateca enfocada en desarrollos inmobiliarios de alta gama. Foto Grupo Fiat
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Vila refuerza estrategia de seguridad 
en los municipios con más patrullas

El gobierno de Yucatán 
anunció la entrega de 52 
nuevas unidades —39 camio-
netas y 13 motocicletas— a 
municipios del interior del 
estado para reforzar las labo-
res de patrullaje, supervisión 
y monitoreo, así como de 20 
ambulancias a la Secretaría 
de Seguridad Pública de Yu-
catán (SSP). 

Con esta nueva entrega, 
desde el inicio de la actual 
administración estatal, se 
han entregado 2 mil 272 ve-
hículos de seguridad y auxi-
lio, renovando unidades e in-
crementando la supervisión 
y el monitoreo. 

Los municipios que reci-
bieron patrullas fueron Baca, 
Celestún, Dzilam González, 
Dzilam de Bravo, Halachó, 
Homún, Kantunil, Kaua, 
Opichén, Panabá, Sacalum, 
San Felipe, Seyé, Suma, Te-
coh, Tekantó, Tekit, Tixpéual, 
Tzucacab, Ucú, Yaxkukul, 
Yobaín, Hocabá, Ixil, Moco-
chá, Sanahcat, Xocchel, Yax-
cabá, Buctzotz, Dzan, Dzon-
cauich y Muxupip.  

El equipo

La dotación consistió en 38 
patrullas camionetas nue-
vas municipales Frontier, 
modelo 2023, marca Nis-
san, pick up, doble cabina, 
color negro, equipada como 
patrulla con balizamiento, 
cuentan con torreta exterior, 
sirena y bocina, estructura 
metálica trasera (roll bar), 
protección delantera refor-
zada (tumbaburros), cámaras 
interior y exterior con visión 
nocturna y rotulación con 
calcomanías, franjas de iden-
tificación y escudos policía. 

Trece motocicletas Gixxer 
Naked modelo 2024 marca 
Suzuki, equipada como pa-
trulla con balizamiento co-
lor negro e incluye kit pro-
fesional de sirena y bocina 
con controlador de sonido, 
luces y micrófono con clip 
para casco, defensa y male-

tas laterales, también están 
rotuladas con calcomanías, 
franjas de identificación y 
escudos. 

Sobre las ambulancias, se 
informó que se dotó de cinco 
tipo II S.V.A (Soporte Vital 
Avanzado), de urgencias, 
camioneta nueva Ram Pro-
master 2500 modelo 2023, 
con cabina de pacientes, ais-
lamiento térmico, piso ca-
bina de pacientes, mampara 
divisoria, recubrimiento 
para costados y toldo inte-
rior, pasamanos interior, ta-
picería y protecciones, mue-
ble médico, banca fija para 
tres pasajeros, asiento reani-
mación cardiopulmonar, sis-
tema de oxígeno: manguera 
y conexiones de oxígeno, to-
mas de pared para oxígeno; 
equipamiento de atención 
prehospitalario; torreta, 
tumbaburros y rotulación. 

También, 15 ambulancias 
tipo Transit 2023 con cabina 
de pacientes, mampara di-
visoria, recubrimiento para 
costados y toldo interior, 
pasamanos interior, tapice-

ría y protecciones, mueble 
médico, banca fija para tres 
pasajeros, asiento reanima-
ción cardiopulmonar, ta-
blero de operación; sistema 
de oxígeno: manguera y co-
nexiones de oxígeno, tomas 
de pared para oxígeno; carro 
camilla para uso en ambu-
lancia; accesorios y equipo 
especial que consiste en 
inversor de corriente, aire 
acondicionado, extractor de 
aire, ventilador de aire y se-
ñalización. 

Estrategia de seguridad

El gobernador Mauricio Vila 
Dosal afirmó que en lo que 
va de su administración se 
han entregado más de 2 mil 
200 patrullas, de las cuales, 
430 fueron destinados a los 
municipios, toda vez que en 
su administración se ha bus-
cado reforzar la seguridad 
en todos los rincones de la 
entidad a través de policías 
municipales más equipadas. 

Ante el titular de la Se-
cretaría de Seguridad Pú-

blica (SSP), Luis Felipe Sai-
dén Ojeda, y el presidente 
del Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE), Alejandro 
Guerrero Lozano, Vila Dosal 
recordó que su gobierno ha 
realizado un importante es-
fuerzo presupuestal, ya que 
en 2018, la secretaría solo re-
cibía mil 549 millones de pe-
sos y este 2024 ha incremen-
tado a 3 mil 687 millones de 
pesos, lo que representa un 
aumento de 138 por ciento. 

Vila Dosal recordó que 
el año pasado presentó ante 
el Congreso del Estado una 
iniciativa para que el presu-
puesto de la SSP no pueda ser 
reducido y, por el contrario, 
incremente para que la po-
licía yucateca pueda conti-
nuar con su labor. 

Destacó que, según el 
Instituto Nacional de Esta-
dística y Geografía (Inegi), la 
SSP es la policía a la que más 
confianza le tiene la gente 
en todo el país, por lo que 
resaltó la labor de los ele-
mentos estatales y les invitó  
a redoblar esfuerzos para 

seguir blindando al estado; 
en respuesta, su gobierno 
continuará dándoles las he-
rramientas para que así siga 
siendo. 

Agradeció la coordina-
ción con el Ejército, la Ma-
rina y la Guardia Nacional, 
instituciones federales que 
siempre se han mostrado 
dispuestas. Igualmente, reco-
noció el apoyo de la sociedad 
civil, que se ha mantenido 
siempre al pendiente de las 
acciones que se emprenden 
para preservar la seguridad 
en la entidad. 

Por su parte, el titular de 
la SSP resaltó la preservación 
de la seguridad del estado a 
través del equipamiento, ca-
pacitación y fortalecimiento 
de la corporación que enca-
beza, pero también a nivel 
municipal. 

En ese sentido, Saidén 
Ojeda refrendó el compro-
miso de la SSP de continuar 
superándose para,en coordi-
nación con las fuerzas fede-
rales, servir a Yucatán cada 
vez mejor. 

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 La dotación del gobierno encabezado por Mauricio Vila a la SSP también incluyó 20 ambulancias: cinco camionetas
Ram Promaster 2500 modelo 2023 tipo II Soporte Vital Avanzado y 15 tipo Transit 2023. Foto gobierno de Yucatán

El gobierno estatal entregó 52 camionetas y motocicletas para la vigilancia
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Ayuntamiento implementa programa 
Mérida más cercana en las comisaría

Durante la entrega de sillas 
de ruedas estándar y anda-
dores con ruedas para adul-
tos que se realizó en San 
Ignacio Tesip, el presidente 
municipal Alejandro Ruz 
Castro informó que me-
diante el programa Mérida 

más cercana, el DIF Mérida 
ha entregado 441 aparatos 
ortopédicos en las comisa-
rías con una inversión de un 
millón 500 mil pesos.

En el ayuntamiento tra-
bajamos por ofrecer igual-
dad de oportunidades para 
todas y todos e impulsar el 
crecimiento parejo que nos 
permita seguir constru-
yendo una mejor Mérida, 
aseguró el alcalde.

Acompañado de su es-
posa Verónica Cetina Ar-
jona, presidenta del DIF 
Mérida, Ruz Castro señaló 
que, para ahorrar tiempo y 
cuidar la economía de las 
familias, el ayuntamiento 
diseñó este programa que 
acerca los apoyos a quienes 
más lo necesitan.

“Queremos una sociedad 
más inclusiva y accesible, 
por ello, nuestro compro-
miso es trabajar para que 
los apoyos lleguen a quien 
más lo necesita, además que 
contribuimos a proteger la 
economía familiar”, acotó.

Ante los comisarios San-
tos Reyes Tziu Collí, de San 
Ignacio Tesip; Luis Ernesto 
Casanova May, de Xmatkuil 
y María May May, benefi-
ciaria del programa Mérida 

Más Cercana, así como ve-
cinas y vecinos de las comi-
sarías de San Ignacio Tesip, 
Xmatkuil y Molas, indicó 
que para el ayuntamiento 
de Mérida es primordial me-
jorar la calidad de vida en 
el municipio, mediante la 
atención a las necesidades 
los grupos vulnerables.

Por su parte, Cetina Ar-
jona destacó que la labor de 
la institución que preside se 
sustenta en apoyar y acom-
pañar a las familias que se 

encuentran en situación de 
vulnerabilidad, mediante 
programas de asistencia so-
cial, con sentido humanista, 
incluyente y solidario.

“Quienes tenemos el pri-
vilegio de formar parte del 
DIF Mérida sabemos que es 
necesario garantizar que las 
personas con discapacidad 
cuenten con las facilidades 
necesarias para su desarro-
llo, así como crear espacios 
de oportunidades para ellos, 

porque todas y todos tene-
mos el derecho a vivir una 
vida plena” enfatizó.

A nombre de las y los 
beneficiarios, María Anto-
nia Tzec Piña externó su 
satisfacción y alegría al 
recibir una silla de ruedas: 
“muchas gracias alcalde por 
venir hasta mi comisaría a 
entregar este apoyo, porque 
me permitirá salir a mi con-
sulta, a comprar y moverme 
en mi casa, ya que no puedo 

caminar mucho porque 
tengo la cadera lesionada, 
padezco diabetes y presión 
arterial”.

Al tomar la palabra, 
Santos Reyes Tziu Collí, co-
misario de San Ignacio Te-
sip, resaltó que programas 
como Mérida más cercana, 
es una muestra del res-
paldo que el ayuntamiento 
ofrece a las y los habitan-
tes del municipio. En la ac-
tividad, el presidente muni-

cipal y su esposa entregaron 
14 aparatos ortopédicos a 
igual número de beneficia-
rios adultos mayores prove-
nientes de las comisarías de 
San Ignacio Tesip, Xmatkuil 
y Molas.

Finalmente, en el 
evento estuvo también 
Ricardo Ascencio Maldo-
nado, regidor presidente de 
la Comisión de Comisarías 
y Silvia Sarti González, di-
rectora del DIF Mérida.

DE LA REDACCIÓN
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 El presidente municipal Alejandro Ruz Castro indicó que para el ayuntamiento de Mérida es y será primordial mejorar la calidad de vida 
entre los pobladores de la región mediante la atención a las necesidades los grupos vulnerables. Foto ayuntamiento de Mérida

Alejandro Ruz entregó aparatos ortopédicos en San Ignacio Tesip, Xmatkuil y Molas
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S
OLICITAR, INCITAR, PRE-

TENDER justificar  la in-
tervención de una potencia 
extranjera en los asuntos 

internos de nuestro país es una 
aberración, una abyección, y 
constituye una traición a México.

DE ACUERDO CON el diccionario 
de la Real Academia de la Lengua, 
aberración es “grave error del en-
tendimiento, equívoco, disparate, 
despropósito, dislate, desvarío, 
desatino”. Pero también es “acto 
o conducta depravada, perversa, 
que se aparte de los aceptable”.

LA MISMA RAE establece que ab-
yección es “bajeza, vileza, infamia, 
indignidad, ruindad”. En tanto que 
la traición la define como “falta 
que se comete quebrantando la 
fidelidad o lealtad que se debe te-
ner”, y en asuntos de Estado es “de-
lito cometido por un civil o militar 
que atenta contra la seguridad de 

la Patria, contra la soberanía, con-
tra el honor y la independencia”.

NUESTROS PODEROSOS VECINOS, 
Estados Unidos, siempre han sido dis-
tantes del bienestar de los mexica-
nos y con su política hegemónica nos 
han despojado de más de la mitad de 
nuestro territorio e históricamente 
han abusado de su fuerza y poderío 
para imponernos sus intereses en de-
trimento del progreso y el desarrollo 
de la Nación Mexicana, no han cam-
biado esa política, ni hay visos de que 
la modifiquen de buena voluntad. 

ACUDIR A EU como lo hizo la 
virtual candidata presidencial de 
la alianza del PRIANRD, Fuerza y 
Corazón por México, Xóchitl Gál-
vez en el Wilson Center, para que 
sean “testigos y aliados en defensa 
de la democracia mexicana en 
riesgo grave” es pretender “justi-
ficar” la intervención del imperio 
en las elecciones de México.

TAL COMO EXPLICA el periodista 
Julio Hernández en su columna As-

tillero de La Jornada, esa búsqueda 
de alianza implica tácitamente inter-
vencionismo y golpismo. En las de-
mocracias deciden el rumbo las ma-
yorías que manifiestan su voluntad 
con su voto. La voluntad del pueblo 
soberano, cuya soberanía significa 
que no hay ninguna otra voluntad 
por encima de ella, lo cual desatien-
den las élites mexicanas  y sus ser-
vidores del poder judicial federal, or-
ganismos autónomos, medios de co-
municación, etcétera. Por eso Gálvez 
no tuvo empacho en la aberración de 
afirmar que “una victoria de la candi-
data morenista Claudia Sheinbaum, 
muy cercana al presidente Andrés 
Manuel López Obrador, supondría 
un regreso al autoritarismo en Mé-
xico”. ¡Ufff! Vaya oposición actual la 
de México, no buscan conquistar 
al electorado, sino el golpismo con 
ayuda de lo más nefasto de las élites 
norteamericanas, para lo cual siguen 
un libreto según Astillero, iniciado 
por el Instituto Baker y continuado 
con la publicación sincronizada de 
una investigación abandonada y ce-
rrada de la DEA.

En lo local

LAS ELECCIONES DE 2024 EN 
Quintana Roo se han puesto inte-
resantes, e incluso, podrían ser com-
petitivas por las circunstancias que 
imperan. En Solidaridad, la alcaldesa 
Lili Campos, del PRD, PAN, busca la 
reelección y no será derrotada por 
una candidatura seudo morenista, 
sin merecimientos ni liderazgo. En 
Othón P. Blanco la alcaldesa more-
nista Yensunni Martínez ha culti-
vado tozudamente el hartazgo ciu-
dadano con sus yerros y desatención 
sumados a su soberbia y frivolidad 
que la alejaron de las y los chetu-
maleños que ahora exigen que les 
gobierne alguien con sentido de per-
tenencia a esta tierra. Bacalar es un 
totus revolutus donde ganará quien 
haga alianzas adecuadas , 

En fin, son cosas que pasan en nues-
tro país y en nuestro caribeño estado.

¡HASTA LA PRÓXIMA!  

profenor1960@hotmail.com

El golpismo de Gálvez
NORMANDO MEDINA

LA RESACA 2.0

▲ “Acudir a Estados Unidos como lo hizo la virtual candidata de la alianza del PRIANRD, Xóchitl Gálvez, para que sean ‘testigos y aliados en defensa de 
la democracia mexicana en riesgo grave’ es pretender ‘justificar’ la intervención del imperio en las elecciones de México”. Foto @XochitlGalvez
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S
i creciste escuchando mú-
sica en CD, cassettes o in-
cluso en acetatos, segura-
mente la frase “de chill” te es 

desconocida. Esta expresión em-
pleada constantemente hoy por 
las juventudes va acompañada de 
un movimiento sincronizado con 
los dedos pulgar y meñique y se 
usa para tranquilizar las aguas en 
una broma, generalmente pesada, 
“de chill” es ¡tranquilízate!, ¡relájate!

Lo que no es “de chill” y debe-
mos tomar con seriedad es la crisis 
en la que nos encontramos. Vivi-
mos múltiples crisis -ambiental, 
social, económica, política, edu-
cativa, de salud pública, de ser 
humano-; todas ellas se conjugan 
para conformar la crisis civilizato-
ria actual, es toda una civilización 
la que se encuentra sin brújula, 
con un destino incierto, con el GPS 
del celular estropeado. 

Aunque hagamos el esfuerzo 
por responsabilizar a las más re-
cientes generaciones y su “de chill” 
para manejar todo. Realmente la 
actual crisis no es, del todo, una 
crisis generacional, es una crisis 
de sistema, de un sistema hege-
mónico y depresivo que ha cons-
truido engranes de maquinaria y 
robots operativos que mantengan 
una “matrix” en funcionamiento. 
Nos encontramos en un sistema 
que colapsa y que exige un cambio 
de paradigma para renovarse y 
volver a tomar la brújula. Esa es 
la tremenda tarea que tenemos 
enfrente.

La faena requiere un diagnós-
tico de la situación. Como huma-
nidad, en general, hemos perdido 
el contacto con la naturaleza, la 
sensibilidad hacia lo que nos ro-
dea, nos hemos alejado de otras 
expresiones artísticas y huma-
nísticas que nos permitan re-
flexionar. Desde mi aposento de 
gente de ciencia reconozco que 
para la descripción y el entendi-
miento que tratamos de realizar 
de la naturaleza, resultan insufi-
cientes las actuales visiones de la 
ciencia, la tecnología y las huma-
nidades (CTH), por supuesto que 
nos alimentan espiritualmente a 
quienes amamos las CTH. Sin em-
bargo, su manera de abordar la 
comprensión de la naturaleza no 
representa la única, la poesía, la 
música, la literatura, la filosofía, 
la teología, la historia, el arte y 
demás expresiones permiten ar-
mar un rompecabezas aún incom-

pleto. Los valores, el amor y la 
consideración al prójimo se están 
degradando mientras más lejos es-
tamos de otras formas de cultivar 
y alimentar el espíritu.

De todo esto nos hemos apar-
tado como humanidad. Este dis-
tanciamiento nos ha alejado de la 
espiritualidad, nos ha vuelto in-
sensibles e indiferentes a la pers-
pectiva de desarrollo depredadora 
en la que nos relacionamos con 
la naturaleza; nos ha convertido 
en seres automatizados en una 
permanente búsqueda de satisfac-
ciones que día a día requiere de 
alimento digital para no sentir un 
vacío. Requiere una publicación de 
Tik Tok, Instagram, X, Facebook o 
Whats App que entretenga o nutra 
algo más nuestra banalidad o en su 
defecto nos deprima por idealizar 
lo que otros extraños han cons-
truido. Es un monstruo tan gigante 
que nos ha cautivado con su super-
ficialidad, que no se deja ver, que 
se esconde tras pantallas táctiles 
en mensajes subliminales que el 
sistema ha construido, donde la 
privacidad ya no existe, para la 
maquinaria no hay secretos.

Entre toda esta bruma y smog, 
el mayor de los pilares es la educa-
ción. Sin embargo, no está exenta 
de problemáticas, se encuentra en 
la búsqueda de rumbo, definiendo 
senderos, pues se mantiene coop-
tada por una dinámica que tam-
bién emana del propio sistema, 
estamos enseñando técnicas, he-
rramientas y mecanismos prácti-
cos y utilitarios que nos adiestren 
en la acumulación de dinero para 
integrarnos a la misma dinámica 
torcida. El utilitarismo reina en 
los salones de clase, seduce por 
los pasillos, permea por lo sim-
ple y placentero de su frivolidad. 
Requerimos mayor número de 
asignaturas que nos lleven a la re-
flexión, que construyan criterios 
críticos, necesitamos más filosofía 
-ética, metafísica, estética, axiolo-
gía- en las escuelas.

Las juventudes de los salones 
de clases de hoy también tienen 
algo que otras generaciones no 
desarrollamos tanto, la afectivi-
dad, la sensibilidad para cuestio-
nar los vicios de las hegemonías 
dominantes. Quizá eso les ha 
arrojado el mote de cristal. 

En quién más si no en las y los 
jóvenes, y no tan jóvenes, ¡allí está 
el cambio! Todas las generaciones 
vieron en sus jóvenes actos de 
rebeldía que eran juzgados y pa-
sados por desobediencia. Pero, la 
rebeldía de esta generación se 
encuentra en la sensibilidad, si 
por ser más sensibles a las des-
igualdades, a la contaminación, 
a la pobreza y a todo lo desafor-
tunado de la actualidad, se les re-
fiere como “cristal”, entonces hay 
que reflexionar al respecto. Así 
como Riemen en su Para combatir 

esta era me ha hecho reflexionar 
y reafirmar en estos párrafos que 
les comparto.

Urge una reivindicación de la 
sociedad. Una salida de la crisis. 
Una reconsideración del valor in-
trínseco de la naturaleza, de la 
humanidad. De alejarnos de lo 
utilitario. De sensibilizarnos ante 
esta crisis civilizatoria que no es 
“de chill”.

Profesor en la ENES Mérida, UNAM

francisco.guerra@enesmerida.unam.

mx

La crisis civilizatoria que no es “de chill”
FRANCISCO GUERRA

▲ “La actual crisis no es, del todo, una crisis generacional, es una crisis de sistema, de un sistema hegemónico y de-
presivo que ha construido engranes de maquinaria y robots operativos que mantengan una matrix”. Foto Luis Castillo
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E
N MÉXICO, EL Presidente 
de la República recibió a 
una comisión encabezada 
por Elizabeth Sherwood-

Randall, directora de Seguridad 
Transfronteriza del Consejo de 
Seguridad Nacional de Estados 
Unidos. Lo hizo luego de que ha-
bía advertido, en días anteriores, 
que no recibiría a quien ha sido 
una virtual comisionada de Joe 
Biden para asuntos especiales 
con México, en tanto no se escla-
reciera su estatus como presunto 
sospechoso de haber recibido di-
nero del crimen organizado en 
su campaña presidencial de 2006.

LÓPEZ OBRADOR REVELÓ du-
rante su conferencia matutina de 
prensa su indisposición a sentarse 
a dialogar con la representante de 
un gobierno que a través de una de 
sus ramas, la DEA, filtró una inves-
tigación de 13 años atrás, que fue ce-
rrada por el propio gobierno estadu-
nidense, sobre la presunta entrega 
de fondos económicos en 2006 a 
personas cercanas a aquella cam-
paña. Luego hablaron por teléfono 
los presidentes de EU y México, y 
éste aceptó la visita de Sherwood-

Randall, en el contexto de las presio-
nes para cerrar la frontera común 
por motivos migratorios.

EN LOS HECHOS, el político ta-
basqueño pareció haber conse-
guido una especie de aceptación 
tácita del máximo poder formal 
de Estados Unidos de que no hay 
ánimo de reabrir tal investiga-
ción o, visto de otra manera, de 
que no hay sustento probatorio.

EN WASHINGTON, POR su 
parte, la candidata presidencial 
opositora, Xóchitl Gálvez, cum-
plió puntualmente el libreto di-
señado para “justificar” que la 
parte más nefasta de la élite de 
Estados Unidos intervenga en el 
proceso electoral mexicano. Ese 
libreto, iniciado con las “perspec-
tivas 2024” del Instituto Baker y 
continuadas con la publicación 
sincronizada de una investiga-
ción abandonada y cerrada de la 
DEA, desembocó en la expresa 
solicitud xochitleca de que pode-
res extranjeros se conviertan en 
testigos y aliados en defensa de 
una democracia mexicana pre-
suntamente en grave riesgo.

EN RELACIÓN CON los testigos, 
suelen enviarse delegaciones de 

observadores internacionales a 
ciertos procesos electorales, lo 
cual en varios casos ha abierto 
la puerta a formas de interven-
cionismo en comicios naciona-
les, incluso como preámbulo o 
justificación para posteriores 
actos golpistas.

PERO PEDIR A entidades ex-
tranjeras, como hizo Gálvez en 
el Wilson Center, que sean alia-
dos (“no dejen que la democra-
cia mexicana caiga sin aliados 
ni testigos”), es abierta invoca-
ción de esas posibilidades gol-
pistas. Léase el significado que 
el diccionario de la RAE da al 
vocablo “aliado”: “Dicho de una 
persona: Que se ha unido y 
coligado con otra para alcan-
zar un mismo fin/ Dicho de un 
Estado, de un país, de un ejér-
cito, etcétera: Que está ligado 
con otro para fines comunes”. 
Xóchitl no sólo quiere observa-
ción electoral con tufo golpista, 
como la ya solicitada a la Orga-
nización de los Estados Ameri-
canos, sabido instrumento de 
intereses gringos, sino “aliados”, 
poderes extranjeros coligados 
para entremeterse en los comi-
cios mexicanos si, como todo 
apunta, Gálvez es derrotada.

Amago de abogados  
de militares

DOS ABOGADOS DE militares 
procesados por la desaparición 
de normalistas de Ayotzinapa 
lanzaron ayer duras acusaciones 
contra la secretaria de Goberna-
ción, Luisa María Alcalde (“brazo 
armado” del presidente López 
Obrador para una “persecución 
política”), el ex subsecretario Ale-
jandro Encinas, los fiscales espe-
ciales sobre el caso (el anterior, 
Omar Gómez Trejo, y el actual, 
Rosendo Gómez) y el propio Presi-
dente de la República (“hace muy 
mal en meterse en una investiga-
ción de carácter penal donde no 
tiene nada qué hacer”).

LOS LITIGANTES CÉSAR Omar 
González y Alejandro Robledo 
Carretero aseguran que el pro-
ceso contra ocho militares, pues-
tos en libertad condicional y 
luego reaprehendidos, es un “co-
chinero” y que “algún día (...), no 
sé si hoy, mañana o en dos años, o 
en cuántos, los militares van a es-
tar fuera y absueltos y van a estar 
en la cárcel los que armaron todo 
este mugrero”. ¡Hasta mañana!

juliohdz@jornada.com.mx

Xóchitl invoca golpismo
JULIO HERNÁNDEZ

ASTILLERO

 “Cumplió puntualmente el libreto diseñado para ‘justificar’ que la parte más nefasta de la élite de Estados Unidos intervenga en el proceso electoral mexicano”. Foto Pablo Ramos
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▲ La fotógrafa Helga Paris, que creció en el antiguo Berlín Este y se hizo 
conocida por captar intensamente la vida cotidiana en la antigua zona bajo 
influencia soviética, falleció el lunes a los 85 años. Las imágenes que produjo 

estaban muy influidas por el entorno de la fotógrafa: mujeres empleadas en 
una fábrica de ropa, hombres bebiendo en su bar habitual y figuras solitarias 
caminando por las calles vacías. Foto Deutsche Börse Photography Foundation
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Una manada de orcas que 
había quedado atrapada 
en hielo a la deriva frente 
a la isla de Hokkaido, en 
el norte de Japón, y había 
preocupado a los ambien-
talistas, consiguió escapar 
de la zona, aparentemente 
sana y salva, dijeron las 
autoridades el miércoles.

Las orcas, también cono-
cidas como ballenas asesi-
nas, fueron avistadas ini-
cialmente por un pescador 
de la zona que informó a las 
autoridades de la cercana lo-
calidad de Rausu, en la costa 
nororiental de Hokkaido el 
martes por la mañana.

Las autoridades acudie-
ron a la costa más tarde en 
el día y vieron a alrededor 
de una docena de ejem-
plares moviéndose arriba 
y abajo en una pequeña 
brecha rodeada de hielo a 
la deriva, a alrededor de un 
kilómetro de la orilla.

Tras analizar las imáge-
nes tomadas con un dron 
por un grupo conservacio-
nistas, las autoridades dije-
ron que había 13 orcas. 

A su regreso a la costa 
por la noche, vieron que la 
manada se había desplazado 
hacia el norte, y para cuando 
volvieron el miércoles en la 
mañana a la zona ya se había 

ido, explicó Masataka Shira-
yanagi, funcionario de Rausu.

Las autoridades creen 
que las orcas pudieron libe-
rarse del hielo a la deriva a 
medida que los huecos entre 
los pedazos aumentaban.

“Creemos que han sido 

capaces de escapar sin pro-
blemas”, indicó Shirayanagi.

Las imágenes tomadas 
por un dron de un grupo de 
conservación y emitidas en 
la televisora estatal NHK y 
en redes sociales, causaron 
preocupación dentro y fuera 

del país por el estado de los 
animales, y solicitudes de 
ayuda al gobierno japonés. 
Un grupo pidió al Ministerio 
de Defensa que movilizara 
un rompehielos para colabo-
rar en la liberación.

Por su parte, el secreta-

rio del gobierno japonés, 
Yoshimasa Hayashi, dijo a 
reporteros el miércoles que 
las orcas no están conside-
radas una especie en ex-
tinción en Japón y que las 
autoridades estaban moni-
toreando la situación.

Manada de orcas quedó atrapada en el 
hielo y logró liberarse un día después
El grupo de 13 ballenas asesinas había quedado varado en las aguas de Japón

AP

TOKIO

▲ Las autoridades locales presumen que las orcas pudieron liberarse del hielo a la deriva a medida que los huecos 
entre los pedazos se hacían más grandes. “Creemos que fueron capaces de escapar sin problemas”. Foto Ap

Los científicos de GABA 
Labs han diseñado un 
producto que produce un 
efecto embriegante sin 
todas las consecuencias 
negativas que produce el 
consumo de alcohol.

Se trata de Sentia, una 
bebida elaborada a base de 
plantas cuyos ingredien-
tes imitan la sensación 
que produce el alcohol sin 
causar daños al organismo 
y sin que se presente la 
resaca al día siguiente.

Los creadores se han 
negado a dar a conocer su 
receta, pero aseguran que 

está garantizado que no hay 
efectos secundarios por su 
consumo ya que se trata de 
ingredientes naturales.

La fórmula es activar los 
mismos neurotransmisores 
que activa el alcohol, esos 
que hacen que te sientas re-
lajado, desinhibido y feliz.

Todo es a través de la al-
teración de la química del 

cerebro, señala el equipo 
de GABA Labs.

Sentia combina salvia, 
naranja, anís, ginseng, tomi-
llo, canela, romero, jengibre, 
ginkgo, ajenjo, entre otras, y 
se recomienda su uso mez-
clado con algún refresco.

Su comercialización está 
limitada a ciertos países y 
aún está en proceso de ser 

avalada por la Administra-
ción de Alimentos y Medi-
camentos de Estados Unidos 
(FDA por sus siglas en inglés).

Sin embargo, sus crea-
dores están seguros de que 
pueden demostrar que la 
bebida no representa ries-
gos para la salud y es una 
opción alternativa al al-
cohol que no causa resaca.

Científicos de GABA Labs crean bebida con efecto 
embriagante sin alcohol y que no provoca resaca

ASTRID SÁNCHEZ

CIUDAD DE MÉXICO
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Tras 85 años de existencia, 
el Instituto Nacional de An-
tropología e Historia (INAH) 
alienta una visión integral 
del patrimonio cultural que 
incluye a las comunidades, 
pueblos y grupos sociales 
que lo han producido y lo 
reconocen como un valioso 
legado, sostuvo Diego Prieto, 
titular de la dependencia.

El presidente Andrés 
Manuel López Obrador en-
cabezó el martes la ceremo-
nia conmemorativa de la 
creación del instituto, que 
se efectuó el 3 de febrero de 
1939 a través de un decreto 
del entonces mandatario 
Lázaro Cárdenas.

El jefe del Ejecutivo reco-
noció a colaboradores de la 
institución, como la lingüista 
Susana Cuevas Juárez y a la 
antropóloga Lina Odena Güe-
mes Herrera (en ausencia), así 
como al arqueólogo, conser-
vador, museógrafo y artista 
Jorge Angulo Villaseñor.

El también maestro en 
ciencias elaboró una rápida y 
emotiva semblanza del desa-
rrollo del INAH en los 69 años 
que ha trabajado en él. An-
gulo Villaseñor agradeció a 
sus compañeros que han par-
ticipado en el formidable ins-
tituto, en el que me desarro-
llé como individuo, al igual 
o aprovechando los cambios 
que vivió desde que entré en 
1955, cuando era pequeño y 
nadie había oído de él.

Recordó a sus directores 
“muy cariñosos, eficientes y 
dedicados al trabajo, como 
Eusebio Dávalos, Miguel 
Covarrubias y otros, que se 
quitaban de su sueldo para 
apoyar las escenografías de 
las salas que empezamos a 
cambiar yo como museógrafo 
y mis amigos Iker Larrauri 
y Francisco González Rul; a 
mis compañeros que ya no 
están con nosotros y sobre 
todo a mi compañera de vida, 
que trabajó en este instituto 
hasta hace tres años, cuando 
me dejó la tarea solo”. En el 
presídium también estu-
vieron Martí Batres, jefe de 

Gobierno capitalino, y Leti-
cia Ramírez Amaya y Ale-
jandra Frausto, titulares de 
las secretarías federales de 
Educación Pública y Cultura, 
respectivamente, además de 
Lucina Jiménez, directora 
del Instituto Nacional de Be-
llas Artes y Literatura.

Diego Prieto mencionó 
que el instituto se halla in-
merso en un periodo de trans-
formaciones que enarbola 
los objetivos de “combatir la 
corrupción, reducir la des-
igualdad, favorecer la justicia 
social y el bienestar de todos, 
confrontar la inseguridad y 
la delincuencia organizada y 
atender la deuda histórica con 
los pueblos originarios, gru-
pos afrodescendientes y sec-
tores sociales en desventaja”.

Destacó que en el pre-
sente es necesario acreditar 
“la diversidad de las culturas, 
las lenguas, las historias y los 
universos simbólicos de este 
mosaico heterogéneo que es 
México”. 

Reconocen legado y visión patrimonial 
en el INAH a 85 años de su fundación
ALONSO URRUTIA

REYES MARTÍNEZ
CIUDAD DE MÉXICO

▲  La dependencia a su cargo atiende 193 zonas arqueológicas, una zona palentológica y 162 museos. Foto Presidencia
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Yo

Estoy molesto, pues en mis reco-

rridos por el mundo, como humito 

que soy como ustedes saben, me 

enteré de algo que me afecta mu-

chísimo. Pues soy feo, chaparro, 

gordo y panzón.

Ahora

En este mundo en que se está vi-

viendo y que yo no entiendo, la 

figura es sumamente importante. 

Las mujeres, las doncellas tienen 

que ser delgadas y si se puede 

deben de tener los glúteos gran-

decitos.

El hombre

También tiene que ser delgado, 

como era mi querido amo. Y los 

bigotes y la barba que siem-

pre se han usado, ahora es-

tán considerados, como desde 

siempre, el maquillaje de los 

hombres.

Estudios

Ahora por lo que veo, son estudios 

por allá y estudios por acá y lo 

más asombroso para mi ha sido 

enterarme que no se que universi-

dad hizo esos estudios para deter-

minar la clase social,m y el nivel 

socioeconómico según los rostros 

que tiene la persona.

Estudiantes

Y resulta ser que en esa inves-

tigación, al ver los rostros se 

determinaba si eran ricos o po-

bres sólo mirando sus caras y 

que en las culturas occidentales 

se tiende a estereotipar a las 

personas de clase baja como in-

competentes.

Molestia

Pues si estoy bien molesto con 

esos estudios. Yo llegué a ser 

famoso a pesar de mi gordura, 

de mi chaparres y de mi cara 

simple. Logré trascender en el 

mundo a pesar de esos defectos.

Quijotadas
SANCHO PANZA

Timothée Chalamet, Zen-

daya, Austin Butler, Flo-

rence Pugh y Josh Brolin, 

parte del elenco de la cinta 

Dune 2, así como su director 

Denis Villeneuve, estuvie-

ron en la Ciudad de México 

para promover la película, 

platicar con la prensa y rea-

lizar un acto para los fanáti-

cos, que se efectuó el martes 

en el Auditorio Nacional.

En conferencia, Ville-

neuve aseguró que la primera 

entrega de Dune la considera-

mos como una introducción 

a este mundo. Aseguró, que 

para la creación de la segunda 

parte, tenía claro que quería 

que fuera una historia más 

intensa y ambiciosa con ma-

yor carga de acción. La parte 

uno era como el aperitivo. 

La dos es el plato fuerte. Me 

da miedo decirlo, pero siento 

que es la película que nací 

para hacer.

Dijo que realizarla fue 

como un sueño hecho rea-

lidad, pues disfrutó cada se-

gundo de su creación. Autor 

de cintas como Blade Runner 
2049 o Arrival (La llegada), se-

ñaló que este segundo filme 

–basado en las novelas de 

Frank Herbert–, fue hecho 

pensando también en aque-

llos que no vieron el primero, 

pues toda la información 

que necesitan saber sobre la 

trama está incluida y no ten-

drán trabajo en entenderlo. 

Pero aclaró que la experien-

cia es mejor si han visto am-

bos filmes. Dune 2, destacó 

Villeneuve, es más muscular, 

con más acción y donde todo 

finalmente comienza a des-

envolverse.

Para mí la parte dos es muy 

franca, es un filme en el que 

puse absolutamente todo.

Los actores presentes en 

la conferencia elogiaron en 

todo momento la pasión con 

la que trabaja el director cana-

diense, en especial el primer 

actor Josh Brolin, quien en su 

turno, aseguró: Denis nació 

para hacer cualquier película, 

cada vez es mejor, su gusto, su 

talento y cada vez se reta más. 

Hay muy pocos directores que 

se siguen retando a pesar de 

ser celebridades y nunca ha-

bía visto a alguien que fuera 

tan profundo en su trabajo y 

eso es maravilloso.

Timothée Chalamet co-

mentó, que actuar en Dune 2 

es un sueño hecho realidad, y 

aseguró estar muy orgulloso 

de ser parte de esta produc-

ción y poder estar al lado de 

gente que admira: estoy dis-

frutando cada momento, 

me siento muy afortunado, 

espero seguir haciendo más 

películas buenas y estoy muy 

feliz de estar en la CDMX.

A su vez, Zendaya afirmó 

estar muy agradecida por ser 

parte de un proyecto tan es-

pecial y que significa tanto 

para muchas personas. Siento 

que es increíble formar parte 

de algo que significa tanto 

para Denis y pudimos perci-

bir ese trabajo y esa alegría 

todos los días en el set. Estar 

aquí, con todos ustedes es 

increíble, la energía es her-

mosa, es un sueño.

Tanto Austin Butler como 

Florence Pugh coincidieron 

en que son grandes fanáticos 

de la historia desde que se 

estrenó la primera entrega. 

Los dos se sumaron a la pro-

ducción para esta segunda 

parte e interpretan persona-

jes completamente diferentes 

a los que han realizado en sus 

carreras actorales.

Creo que para el final de 

esta película ves a alguien 

que no sólo se ha adentrado 

en su etapa como hombre y 

su edad adulta, sino que está 

casi aceptando una posición 

de liderazgo a la que se ha 

resistido, dijo Butler.

Dune 2 se estrenará en 

salas el 29 de febrero.

“Dune 2 es la película que nací para 
hacer”, señala el director Villeneuve
La parte uno fue como el aperitivo; la dos es el plato fuerte, aseveró el realizador

JUAN JOSÉ OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El elenco de Dune 2 estuvo en la Ciudad de México para promover la cinta. Foto @dunemex_
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Bepensa, grupo empresarial mexi-
cano con un amplio portafolio de 
productos y servicios en los secto-
res motriz, industrial, financiero y 
bebidas, a través de su Fundación 
Bepensa, ha hecho la donación de 
tres respiradores a dos institucio-
nes de salud en Yucatán. Dos se 
destinarán a la Cruz Roja y el úl-
timo se enviará al Hospital San 
Carlos de Tizimín. Esta donación 
pone en evidencia el compromiso 
de Fundación Bepensa con la so-
lidaridad y con la salud en las co-
munidades donde Bepensa tiene 
presencia.

Cruciales en el tratamiento 
de pacientes con afecciones res-
piratorias, los respiradores son 
dispositivos que desempeñan un 
papel vital al proporcionar asis-
tencia respiratoria. Así, la dona-
ción de este equipo médico por 

parte de Fundación Bepensa con-
tribuirá a fortalecer la capacidad 
de respuesta de la Cruz Roja y del 
Hospital San Carlos, para enfren-
tar emergencias y proporcionar 
atención de calidad a la comu-
nidad.

Con este gesto, Fundación Be-
pensa reconoce la importancia de 
la colaboración entre el sector em-
presarial y las instituciones públi-
cas para fortalecer el sistema de 
salud y garantizar el bienestar de la 
sociedad en su conjunto.

Fundación Bepensa 

refrenda su 

compromiso por la 

salud en Yucatán

▲ La donación de este equipo médico por parte de Fundación Bepensa contribuirá a fortalecer la capacidad 
de respuesta de los nosocomios para enfrentar emergencias y proporcionar atención de calidad. Foto Bepensa

Dona equipo médico a la Cruz 
Roja y al Hospital San Carlos 
de Tizimín, y presenta los 
avances de su programa Día B 
en alianza con la Secretaría de 
Salud de Yucatán

Más de 50 obras de arte atra-
vesaron los gruesos barrotes 
de la cárcel La Picota de esta 
capital para instalarse a sus 
anchas en el espacioso sa-
lón de exposiciones de la 
sede del Fondo de Cultura 
Económica (FCE), donde 
se inauguró el martes una 
muestra elaborada por ex 
combatientes de las Fuerzas 
Armadas Revolucionarias 
de Colombia (FARC) que si-
guen en prisión a pesar de 
los acuerdos de paz que esta 
guerrilla firmó hace siete 
años con el Estado.

Organizada por la emba-
jadora de México en Colom-
bia, Martha Patricia Ruiz 
Anchondo, con el apoyo de 
los ministerios de Justicia 
y Cultura de Colombia, la 
muestra de pinturas y escul-
turas versa sobre una gran 
diversidad de temas y –al 
contrario de lo que podría 
pensarse– pocas aluden a la 
vida en prisión o a los estra-
gos de la larga guerra que 
vivieron sus autores.

En presencia de los artis-
tas, que pudieron salir por 
unas horas de La Picota, Ruiz 
Anchondo agradeció al go-
bierno del presidente Gus-
tavo Petro por permitir que 

a través del arte podamos 
seguir abriendo caminos a la 
paz de Colombia y dijo que 
eventos como esta exposi-
ción, llamada Expresiones. 

Miradas hacia la libertad, son 
pasos hacia la reconciliación.

La embajadora mexicana 
recordó que la diplomacia ha 
existido desde su origen para 
cimentar la paz, derecho raíz 
sin el cual es imposible dis-
frutar todos los otros dere-
chos del ser humano.

En el breve espacio que 
vivieron los ex guerrilleros 
aún privados de su libertad, 
varios tomaron la palabra 
para agradecer a México, 
país garante de los acuerdos 

de paz de 2016, y enviaron 
mensajes al presidente Petro, 
invitándolo a visitar el pabe-
llón sexto de La Picota para 
que compruebe allí que sí es 
posible su iniciativa de hu-
manizar las cárceles del país.

Los artistas y ex comba-
tientes dijeron que, a pesar 
de los incumplimientos 
de anteriores gobiernos, 
ellos sí están cumpliendo 
y confiaron en su pronto 
regreso a la libertad, al 
tiempo que reclamaron el 
inmediato regreso a Co-
lombia de Simón Trini-
dad, ex comandante de las 
FARC que fue extraditado 
hace 20 años a Estados 

Unidos, donde cumple una 
condena de 50 años en la 
prisión de máxima segu-
ridad de Florence, en el 
estado de Colorado.

Exhiben creaciones artísticas de presos 
políticos en la sede del FCE en Bogotá
La muestra Expresiones. Miradas hacia la libertad reúne más de 50 obras de ex 

guerrilleros de las FARC que se encuentran cumpliendo condenas en La Picota

EVENTO FUE ORGANIZADO POR LA EMBAJADORA DE MÉXICO EN COLOMBIA

JORGE ENRIQUE BOTERO
BOGOTÁ Varios de los ex 

combatientes 

agradecieron 

a México, país 

garante de los 

acuerdos de paz 

del año 2016
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Olvera conquista bronce en  
el trampolín de tres metros

Osmar Olvera volvió a bri-

llar en el mundial de depor-

tes acuáticos. 

El mexicano conquistó 

el miércoles la medalla de 

bronce en el trampolín de 

tres metros en Doha, donde 

hace unos días se convirtió 

en monarca del orbe.  

Olvera tuvo una puntua-

ción de 498.40 para quedar 

detrás de los chinos Zon-

gyuan Wang y de Siyi Xie, 

quienes totalizaron 538.70 

unidades y 516.10, respec-

tivamente, para adueñarse 

de las preseas de oro y plata.

El clavadista mexicano 

de 19 años obtuvo una me-

dalla de plata el año pasado 

en el Mundial de Fukuoka. 

Wang ganó la presea de 

plata en los Juegos Olímpi-

cos de Tokio 2020, donde 

Xie se apropió del oro.

Se trata del segundo me-

tal en este mundial para 

Olvera, quien conquistó el 

oro en el trampolín de un 

metro. En su otra prueba, los 

sincronizados de tres metros 

junto a Rodrigo Diego, ter-

minó en la cuarta posición.

El competidor de Jalisco 

es el mejor clavadista nacio-

nal de la actualidad y llegó 

a Doha luego de conseguir 

tres preseas de oro en los 

Juegos Panamericanos de 

Santiago. En el Mundial de 

Fukuoka, hace un año, se 

llevó plata en el trampolín 

de un metro y en el de tres.

Sus logros los ha con-

seguido a pesar de que no 

recibe apoyo del gobierno 

mexicano, que retiró las be-

cas a todos los deportistas 

acuáticos desde enero del 

año pasado por una disputa 

existente con World Aqua-

tics, organismo rector de la 

natación en el orbe.

El país, sin equipo 
completo de clavados 
en París 2024

Las mexicanas Arantxa 

Chávez y Paola Pineda 

terminaron en el séptimo 

puesto de la prueba de tram-

polín sincronizado de tres 

metros y no pudieron conse-

guir su boleto para los Juegos 

Olímpicos de París 2024.

Chávez y Pineda nece-

sitaban terminar como mí-

nimo en la sexta posición 

para asegurar el cupo y que 

el país pudiera competir en 

París con representantes 

en cada una de las pruebas 

de clavados. En Tokio 2020, 

México compitió con equipo 

completo de clavados por 

primera vez en su historia.

Por otro lado, la neerlan-

desa Sharon van Rouwendaal, 

quien se impuso en la prueba 

de los 10k de aguas abiertas, se 

llevó también la prueba de 5k, 

disputada en el puerto viejo 

de Doha, por delante de la 

australiana Chelsea Gubecka 

y de la mítica brasileña Ana 

Marcela Cunha, en el Mun-

dial de Doha.

La competencia fue muy 

rápida, con las favoritas siem-

pre en cabeza, imponiendo 

su ritmo y sin posibilidad de 

abrir hueco. Entre ellas es-

taba la española María de 

Valdés, que estuvo siempre 

en las primeras plazas, pero 

que no pudo resistir el gran 

cierre de la neerlandesa, la 

australiana y la brasileña, 

oro en los últimos Juegos de 

Tokio y que acumula cuatro 

títulos más en mundiales.

Con una temperatura del 

agua de 20 grados y algo 

de corriente, la carrera salió 

lanzada desde el principio. 

AP  
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 Osmar Olvera posa con la medalla de bronce que ganó en el trampolín de tres metros. Foto Ap

Segunda medalla para el mexicano de 19 años en el Mundial de Doha

Curazao elimina a Puerto Rico y clasifica a las semifinales de la Serie del Caribe
Miami.- Los Curazao “Suns” 
culminaron una sorprendente 
fase de grupos al derrotar ayer 
2-0 a los Criollos de Caguas 
de Puerto Rico, en un duelo 
directo por el último pase a 
las semifinales de la Serie del 
Caribe.
Ambos equipos completaron 
el todos contra todos de la 
etapa regular con registro de 
3-3. En apenas su segunda 
participación en una Serie del 
Caribe, Curazao se clasificó 

a las semifinales en virtud de 
haber triunfado en el choque 
directo -el primer criterio de 
desempate.
Juan Carlos Sulbaran lanzó 
cinco entradas en blanco y 
permitió apenas dos impara-
bles para ganar el encuentro. 
“Uno cuando sale ahí piensa 
en sacar ceros, aut por aut 
y atacando a los bateadores. 
Eso es lo que nos ha dado el 
éxito porque tenemos una muy 
buena defensa. Muy contento 

con la victoria y la clasificación”, 
indicó el pítcher.
A la ofensiva, los “Suns” conta-
ron con elevados de sacrificio 
de Juremi Profar en el cuarto 
episodio y de Didi Gregorius en 
el noveno.
“Nosotros siempre confiamos 
en nosotros mismos, nunca 
nos ponemos a pensar en el 
rival”, dijo Hanley Statia, el má-
nager de Curazao, sobre la si-
guiente ronda del torneo. “Nos 
preparamos muy bien para 

cada juego y lo seguiremos 
haciendo”.
Puerto Rico ya no puede darle 
alcance a Panamá y Vene-
zuela, equipos que tenían cua-
tro victorias en el torneo al 
iniciar la jornada de ayer. 
Los Tigres de República Domi-
nicana (3-2 previo a su último 
desafío de la fase inicial), que 
vencieron a los boricuas, son 
el otro semifinalista.

AP

Monterrey y América fueron 
luz y sombra en la Copa 
de Campeones de la Con-
cacaf.
Byron Bonilla y Marvin 
Fletes anotaron en el 
arranque de cada uno de 
los dos tiempos y el Real 
Estelí dio la campanada 
el martes por la noche al 
derrotar 2-1 al campeón 
de la Liga Mx en partido 
de la primera ronda del 
torneo regional.
Bonilla convirtió un penal a 
los siete minutos para ade-
lantar a los locales y Fletes 
agregó una anotación a los 
47 para darle rumbo al en-
cuentro.
El club nicaragüense, que 
conquistó nueve títulos 
de liga en su país en los 
últimos 10 años, necesita 
cualquier empate para se-
guir adelante.
El naturalizado de origen 
colombiano, Julián Quiño-
nes, descontó a los 89 por 
las Águilas, que necesitan 
un 1-0 para avanzar por el 
gol de visitante o un 2-1 
para mandar el encuentro 
al alargue.
La vuelta está prevista para 
la próxima semana en la 
capital mexicana.
Asimismo, con tres goles 
en el complemento, el Mon-
terrey arrolló 4-1 al Comu-
nicaciones de Guatemala y 
puso un pie en los octavos 
de final.
El argentino Germán 
Berterame adelantó a los 
visitantes a los 22 minu-
tos, pero Carlos Mejía 
niveló a los 29. En el 
complemento, marcaron 
por los Rayados, Arturo 
González, a los 52, Je-
sús Gallardo, a los 72, 
y el uruguayo Rodrigo 
Aguirre, a los 85.
Antes del partido, segui-
dores de ambos equipos 
se enfrentaron a golpes en 
las inmediaciones del Es-
tadio Doroteo Guamuch de 
la capital guatemalteca. Se 
reportó que hubo ocho he-
ridos por los choques.

AP

Contrastantes 

actuaciones 

de América y 

Monterrey en la 

Copa de Concacaf



En la mayor parte de los últi-
mos seis años no ha sido fácil 
para Patrick Mahomes el in-
ventarse historias de reivindi-
cación en el Súper Tazón. Y es 
que los Jefes de Kansas City 
han sido tan buenos por tanto 
tiempo que casi siempre se es-
peraba que ganaran.

Ese ya no es el caso.
Durante una temporada en 

la que los “Chiefs” han tenido 
dificultades con su ofensiva y 
llegaron a sufrir cinco derro-
tas en ocho partidos, pasaron 
de ser favoritos semana tras 
semana a algo completamente 
diferente. Se convirtieron en 
el equipo que recibió los pun-
tos cuando aparecieron las lí-
neas de apuestas, en lugar de 
darlos, y aquella necesidad de 
Mahomes, de demostrar algo, 
apareció por sí sola.

“Eso encendió el fuego en 
algunos jugadores, incluyén-
dome”, admitió Mahomes.

La postemporada de Maho-
mes ha sido lo mejor que ha 
mostrado en la campaña. Lanzó 
para 262 yardas y un touch-
down en la victoria en un gé-
lido duelo de comodines frente 
a Miami, luego acumuló 215 
yardas y dos anotaciones en 
el triunfo de ronda divisional 
en Buffalo, y tuvo 241 yardas 
lanzadas con un touchdown en 
Baltimore – todos estos encuen-
tros sin un pase interceptado.

En los dos choques re-
cientes, los Jefes no eran 
favoritos antes de la patada 

inicial, tal y como segura-
mente no lo serán el do-
mingo, cuando se enfrenten 
a los 49’s en el “Super Bowl”, 
en Las Vegas, la meca de las 
apuestas. San Francisco ha 
sido un consistente favorito 
por 1.5 puntos, según “Fan-
Duel”, aunque ese número 
podría cambiar cuando sea 
la hora del gran juego.

Desde el 2000 sólo cinco 
equipos triunfaron en el “Súper 
Domingo” sin ser favoritos en 
sus últimos tres desafíos.

“Escuchen, entendemos la 
razón detrás de esto. Lo cap-
tamos, y lo comprendemos 
muy bien”, señaló el entre-
nador en jefe de los “Chiefs”, 
Andy Reid. “No seremos los 
mejores parecidos, pero va-
mos a dar batalla, y esa es la 
personalidad de este equipo”.

Los campeones de la 
Conferencia Americana pa-
recen disfrutar la etiqueta 
de no favoritos.

Mahomes, quien tiene ré-
cord de 3-0 ante San Fran-
cisco (incluyendo un triunfo 
en la final) seguro que sí. Po-
see marca de 9-3 como no fa-
vorito, lo que le da el mayor 
porcentaje de victorias para 
cualquier quarterback con un 
mínimo de diez duelos como 
titular –incluyendo playoffs-, 
en las últimas 15 campañas.

Un jugador que no se sus-
cribe al concepto de que los Jefes 
no son los favoritos es el ala ce-
rrada de los 49’s, George Kittle.

En el Súper Tazón de 
2020, él estuvo en el lado 
de los derrotados, cuando 
los “Chiefs” remontaron 
con tres anotaciones en el 

cuarto período y conquista-
ron su primer trofeo Vince 
Lombardi en 50 años. Desde 
entonces, Kittle observó 
desde lejos como Kansas 
City llegó a seis finales de 
la AFC, ganando cuatro, y 
levantando otro trofeo Lom-
bardi la temporada pasada, 
cuando venció a Filadelfia.

“Ellos deberían tener toda 
la atención”, apuntó Kittle. 
“Creo que están acostumbra-
dos. No pienso que sea una 
distracción para ellos.

Algo que rara vez hacen los 
Jefes es pasar por alto a un opo-
nente. Y parece realmente ab-
surdo que comiencen a hacerlo 
en el “Super Bowl”, en especial 
frente a los 49’s, quienes fueron 
favoritos en cada uno de los 
encuentros que disputaron en 
el presente calendario. 

Los Jefes no son favoritos ante los 
49’s, y parecen estar a gusto con ello
“Vamos a dar batalla y esa es la personalidad de este equipo”, señala Reid

Muchos en la NFL imitan el 
estilo de ataque de Kyle Sha-
nahan. Sus esquemas inno-
vadores les sirven a equipos 
de toda la liga.

Sus ex asistentes se pro-
pagaron también en la NFL, 
como coordinadores y entre-

nadores en jefe avezados en 
la “ofensiva Shanahan”, que 
se ha vuelto una de las más 
predominantes en el futbol 
americano actual.

En siete años a cargo de 
San Francisco, Shanahan 
volvió productivos a quar-
terbacks que antes pasaban 
desapercibidos. Guió a los 
49’s a cuatro viajes a la final 
de la Conferencia Nacional. 

Y ahora, tiene a los “Niners” 
en el “Super Bowl” por se-
gunda vez en las últimas 
cinco temporadas.

Lo que siempre se le ha re-
sistido a Shanahan es el título, 
como coordinador en Atlanta 
y en su primer viaje al gran 
domingo con San Francisco.

Tendrá otra oportunidad 
de llenar el gran vacío este 
domingo en Las Vegas.

“Estamos realmente orgu-
llosos de muchas cosas que he-
mos logrado aquí en los últimos 
cinco años o algo así. Todavía 
queremos ser el equipo que ter-
mine feliz. No importa lo que 
logres. Si no ganas el Súper Ta-
zón, siempre es decepcionante”.

Shanahan experimentó ya 
muchas decepciones. Y los crí-
ticos cuestionan su capacidad 
para ganar el gran partido.

Shanahan, ante otra oportunidad de ganar el título del Super Bowl que se le resiste

AP

LAS VEGAS

AP
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▲ Imitadores de Elvis Presley previo al arribo de los equipos con miras al Súper Tazón 58 entre 49’s y 
Jefes, el pasado domingo en Las Vegas, que será sede por primera ocasión de la final de la NFL. Foto Ap

Los 49’s de San Francisco 
treparon finalmente por 
la montaña de los pla-
yoffs para volver al Sú-
per Tazón, donde los es-
pera un rival conocido.

La nueva oportuni-
dad de lograr el título 
para los “Niners” será en 
un segundo choque con-
tra los Jefes de Kansas 
City. Una rara repetición 
de un duelo en la final 
en tan poco tiempo. “Es 
perfecta”, consideró Nick 
Bosa, ala defensiva de 
San Francisco, acerca de 
la segunda oportunidad 
en cinco años de vencer 
al equipo comandado 
por Patrick Mahomes.

“Son una organiza-
ción más grande que casi 
cualquiera, por su entre-
nador y quarterback”.

Sólo ha habido ocho 
revanchas en los 57 par-
tidos anteriores del “Su-
per Bowl”. Y sólo tres se 
presentaron en un pe-
riodo de cinco años antes 
de la redición.

Los ganadores de esos 
tres duelos fueron los 
equipos que triunfaron 
en el primer choque.

Habrá más de una 
docena de jugadores que 
aparecerán en este par-
tido después de ver ac-
ción también en el duelo 
que Kansas City se llevó 
por 31-20 en Miami, tras 
la campaña de 2019. En-
tre ellos figuran estrellas 
de ambos conjuntos.

Los dos equipos tie-
nen a ocho elementos en 
el plantel de activos que 
jugaron para ellos en el 
primer enfrentamiento. 
A Bosa se unen Deebo 
Samuel, George Kittle, 
Fred Warner, Dre Gre-
enlaw, Arik Armstead, 
Kyle Juszczyk y Mitch 
Wishnowsky.

Además de Mahomes, 
repetirán Travis Kelce, 
Chris Jones, Harrison Bu-
tker, Mecole Hardman, 
James Winchester, Nick 
Allegretti y Blake Bell.

Kansas City-San 
Francisco, rara 
repetición de un 
duelo en la final en 
tan poco tiempo

AP
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Con rotundo éxito se rea-
lizó la fiesta futbolera más 
grande de la península la 
Copa Venados 2024, fue-
ron más de 250 equipos 
que gozaron de 4 días de 
futbol que iniciaron con 
un magna inauguración en 
el estadio Carlos Iturralde 
Rivero, después se jugaron 
los partidos de los equi-
pos participantes desde los 
microbios hasta la catego-
ría Sub-23, de igual forma 
los participantes pudieron 
disfrutar de un juego de la 
Liga de Expansión entre 
Vendos F.C. y Mineros de 
Zacatecas , para concluir 
en un día lleno de emoción 

para conocer a los equipos 
campeones.

El inicio de la Copa Ve-
nados estuvo enmarcada 
por una gran inauguración 
en la cual los equipos par-
ticipantes desfilaron frente 
a más de 5 mil personas y 
de autoridades encabezadas 
por el gobernador de Yuca-
tán, Mauricio Vila Dosal, el 
Presidente de Venados F.C., 
Rodolfo Rosas Cantillo , el 
Director Deportivo de Vena-
dos, Luis Miguel Salvador, el 
Director Comercial del Club 
astado, Sergio Pérez, el Direc-
tor Administrativo, Miguel 
Fernández, el Coordinador 
General de la Copa , Daniel 
Rossello  y el Director de 
Fuerzas básicas, Giovanny 
Marín, también estuvieron 
presentes el Director del 

IDEY, Jorge Esteban Abud, y 
el Alcalde de Mérida Alejan-
dro Ruz Castro.

Los jugadores escucha-
ron el mensaje de las auto-
ridades y después gozaron 
de un espectáculo musical, 
de luces y de drones y así 
se inició la fiesta futbolera.

Desde el sábado 3 hasta 
el lunes 5 de febrero las 12 

sedes alrededor de todo 
la capital yucateca se lle-
naron de jugadores que 
dejaron todo en el campo 
para llevarse la Copa de la 
Vida, se vivieron emocio-
nes, grandes goles, bellas 
jugadas pero, sobre todo 
una fiesta donde la amis-
tad y los recuerdos serán 
para siempre.

La Copa Venados 2024 
contó con alrededor de 95 
clubes participantes, mas 
de 250 equipos jugaron en 
12 diferentes categorías, 
incluidas tres en la rama 
femenil, y Mérida recibió 
a casi 15 mil personas en-
tre padres de familias y 
acompañantes de los juga-
dores con lo que también 
se fomenta el turismo de-
portivo.

Se contó con la presencia 
de equipos de estados como 
Q.Roo, Campeche, Tabasco, 
Veracruz, Chiapas, CDMX, 
Guadalajara y Guanajuato; 
además, como plus, el nivel 
deportivo se vio reforzado 
al tener la participación de 
las fuerzas básicas de clu-
bes de la primera división 
como las Águilas del Amé-
rica, Chivas de Guadalajara 
y León F.C. 

El día lunes, con la pre-
sencia de los directivos del 
Club y algunos jugadores 
de Venados F.C: se premió 
a todos los equipos cam-
peones, así como a los se-
gundos y terceros lugares, 
también se premió a los 
mejores goleadores y a la 
portería menos vencida 
esto en cada categoría.

La Copa Venados 2024 concluye 
con rotundo éxito en Yucatán
Participaron más de 250 equipos de diversas categorías en ramas varonil y femenil

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

Desde el 

sábado 3 hasta 

el lunes 5 de 

febrero, las 12 

sedes alrededor 

de Mérida se 

llenaron

La Copa Venados 2024 contó con alrededor de 95 clubes participantes, mas de 250 equipos jugaron en 12 diferentes categorías, incluidas tres en 
la rama femenil, y Mérida recibió a casi 15 mil personas entre padres de familias y acompañantes de los jugadores. Foto comunicación venados
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Lista de equipos ganadores

Microbios
1er lugar.- Racing Veracruz F.C. Porto Palmeiras
2do lugar.- Cascarita F.C.
3er lugar.-Rayados Montejo 2018
3er lugar.-Magia F.C.
Goleador. - Racing Veracruz F.C. Porto Palmeiras 2015
Portería menos vencida. –Santiago Prado/Racing Veracruz F.C. Porto Palmeiras 2015

Infantil Menor (Sub 7) Torneo Competitivo
1er lugar.- Racing Veracruz F.C. Porto Palmeiras
2do lugar.- Rayados Furia 2016
Goleador. -khaled Natanael/ Rayados Furia
Portería menos vencida. – Manuel Landeros/Racing Veracruz F.C. Porto Palmeiras 2015

Infantil Menor (Sub 7) Torneo Formativa
1er lugar.- Boca Juniors Tuxtla
2do lugar.- Guerreros Mérida
Goleador. -Miguel Ávila Gómez/Héroes F.C.
Portería menos vencida. – Boca Juniors Tuxtla

Niños Héroes (Sub 9) Torneo Competitivo 
1er lugar.- Racing Veracruz F.C. Porto Palmeiras 2014
2do lugar.- Racing Veracruz F.C. Porto Palmeiras 2015
Goleador. -Harold Romeo Robles y Carlos Navarrete/ Racing Veracruz F.C. Porto Palmeiras
Portería. -Hugo Alessandro Hernández/ Racing Veracruz F.C. Porto Palmeiras

Niños Héroes (Sub 9) Torneo Formativo
1er lugar.- Rayados Mérida
2do lugar.- venados Fraccionamiento del Parque
Goleador. -Denis Azael Soberanis/ Deportiva Venados
Portería menos vencida. -Rayados Mérida

Infantil Mayor (Sub 11) Competitivo
1er lugar.- Racing Veracruz F.C. Porto Palmeiras
2do lugar.- Venados F.C. 2012
Goleador. -Patricio Muñoz/ Venados F.C. 2012
Portería menos vencida. -Venados F.C.

Infantil Mayor (Sub 11) Formativo
1er lugar.- Montejo Azul 2013
2do lugar.- Venados Cozumel
Goleador. -Patricio Muñoz/ Venados F.C. 2012
Portería menos vencida. -Jared Esdras/Venados Cozumel
Goleo.-Armando Castillo Esquivel/ Montejo Azul

Juvenil Menor (Sub 13) Torneo Competitivo
1er lugar.- León F.C.
2do lugar.- Mons Calpe
Goleador. -Máximo Josué/ León F.C.
Portería menos vencida. - Racing Veracruz F.C. Porto Palmeiras 2015

Juvenil Menor (Sub 13) Torneo Formativo
1er lugar.- Mons Calpe
2do lugar.- Guerreros Mérida
Goleador. -Máximo Josué/ León F.C.
Portería menos vencida. - Racing Veracruz F.C. Porto Palmeiras 2015

Juvenil mayor (Sub 15) Torneo Competitivo
1er lugar.- Venados F.C.
2do lugar.-Racing Veracruz F.C. Porto Palmeiras
Goleador.- Omar Escutia Aguilar/ Atlético Quintanarroense
Portería menos vencida.- Ricardo Ramos/ Racing Veracruz F.C. Porto Palmeiras

Juvenil mayor (Sub 15) Torneo Formativo
1er lugar.- Venados F.C.
2do lugar.-Atlas Playa del Carmen
Goleador.- Jesús Jafete Rosado Denis
Portería menos vencida.- Tuzos Chetumal

Sub 13/ Femenil
1er lugar.- Cumbres 2010
2do lugar.-Escuela Venados
Goleador.-Isabella Castellanos Juárez/Cumbres 2010
Portería menos vencida.- Renata Osorio/Cumbres 2010

Sub 16/ Femenil
1er lugar.- Caimanes de Villahermosa
2do lugar.-Academia Viridiana Salazar
Goleador.-Kendra Sansores Aké/Tuzos Cozumel
Portería menos vencida.- Monserrat Cohuo/Tuzos Cozumel
Portería menos vencida.- Venados Fuerzas básicas 2014

Sub 17
1er lugar.- Racing Veracruz F.C. Porto Palmeiras
2do lugar.-Venados F.C.
Goleador.-Adderlín Alejo/Caimanes Villahermosa
Portería menos vencida.- Leandro Pacheco/Venados F.C.

Sub 21
1er lugar.- Escuela Modelo
2do lugar.-Cañeros Zacatepec Valladolid
Goleador.- Jardel Canto/Escuela Modelo
Portería menos vencida.- Guillermo González/ Escuela Modelo

Sub 23/ Femenil
1er lugar.- Soccer Star
2do lugar.-Escuela Modelo
Goleador.- Giovana Pérez/Soccer Star
Portería menos vencida.- Gretel Sosa/ Soccer Star

En la inauguración de la Copa Venados los equipos participantes desfilaron frente a 
más de 5 mil personas que asistieron a la fiesta futbolera. Foto comunicación venados
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El año pasado aumentó 2.25% robo de 
vehículos asegurados en México: Amis

En México se robaron 136 
mil 993 vehículos en 2023, 
de los cuales, 44.7 por ciento; 
es decir, 61 mil 222 unida-
des, estaban aseguradas, esta 
última cifra representó un 
aumento de 2.25 por ciento 
con respecto a 2022, debido 
al incremento del hurto en 
equipo pesado y motocicle-
tas, revelaron cifras de la 
Asociación Mexicana de Ins-
tituciones de Seguros (Amis).

Tras cuatro años conse-
cutivos de descensos, el robo 
de vehículos con una prima 
de seguro en México volvió 
a aumentar; no obstante, los 
niveles que alcanzó en 2023 
están muy por debajo de 
2018, cuando se robaron 90 
mil 500 vehículos asegura-
dos o antes de la pandemia 
de Covid-19, con 81 mil 872 
unidades en 2019.

Así, en 2023 se robaron en 
promedio 168 vehículos por 
día en el último año, cuatro 
vehículos más que en 2022.

“No prevemos que regre-
semos a los números pre-

pandemia, debido a todo el 
esfuerzo que se ha hecho 
con las autoridades sobre 
la seguridad; a que cada vez 
los vehículos cuentan con 
dispositivos más específicos 
de antirrobo y a las estra-
tegias que han seguido las 
diversas aseguradoras al 
momento de asegurar”, pre-
cisó Norma Alicia Rosas, di-
rectora general de la Amis.

Durante la presentación 
de las cifras: “Robo y recupe-
ración de vehículos asegura-
dos de 2023”, Rosas detalló 
que de 2022 a 2023 el robo 
de equipo pesado aumentó 
13.1 por ciento (9 mil 238 
unidades); el de motocicle-
tas, 20.8 por ciento (5 mil 
967); pick up, 5.1 por ciento 
(11 mil 482) y autos bajó 3.7 
por ciento (34 mil 491), todos 

sin alcanzar los valores pre-
vios a la pandemia.

La directora general de 
la Amis garantizó que se 
está teniendo una fuerte 
coordinación con las auto-
ridades para paliar la situa-
ción del robo de equipo pe-
sado y de mercancías en las 
carreteras, toda vez que re-
chazó que existan asegura-
doras que se están echando 

para atrás para asegurar a 
transportistas en el país.

Tan sólo el Estado de 
México, Puebla y Veracruz 
registran el mayor número 
de robos de equipo pesado 
asegurado.

La Amis destacó que 55 por 
ciento de los robos del país 
las familias asumen las pérdi-
das de su patrimonio. Pese a 
que durante 2023, 25 mil 535 
unidades fueron recuperadas; 
es decir, 42 por ciento de las 
unidades aseguradas robadas.

La Asociación detalló 
que seis estados concentran 
63 por ciento de las uni-
dades aseguradas robadas: 
Estado de México, Jalisco, 
Michoacán, Ciudad de Mé-
xico, Puebla y Guanajuato.

Mientras que Sinaloa, 
Zacatecas y Tlaxcala fue-
ron las entidades con mayor 
porcentaje de robo de vehí-
culos con violencia. Y es que 
a nivel nacional, el 56.94 por 
ciento del robo de vehículos 
fue con uso de violencia.

La NP300 y el Versa de 
Nissan, así como el Kenworth, 
CRV y Aveo fueron las cinco 
submarcas de vehículos más 
robadas en el país en 2023.

CLARA ZEPEDA

CIUDAD DE MÉXICO

 La Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros destacó que 55 por ciento de 
los robos del país las familias asumen las pérdidas de su patrimonio. Foto Rodrigo Díaz

Durante 2023 fueron hurtadas 61 mil 222 unidades que contaban con una póliza

Presentan Tent México, alianza de 46 empresas para dar 
empleo a personas refugiadas y migrantes a gran escala

Tent México, una coalición 
de 46 grandes empleadores 
y la primera en su género 
en Latinoamérica, fue pre-
sentada ayer en México con 
el objetivo de impulsar la 
contratación de refugiados 
y migrantes a gran escala, 
con el respaldo de la Orga-
nización Internacional para 
Migraciones (OIM).

La coalición, que forma 
parte de Tent Partnership for 
Refugees, una red global de 
empresas comprometidas con 
la integración laboral de per-

sonas refugiadas, anunció el 
lanzamiento de este proyecto 
en México, que incluye a 46 
empresas, entre ellas, Che-
draui, Femsa, HSBC, Marriot 
International y Walmart.

“En Tent, abordamos el 
proceso de contratación de 
refugiados desde una perspec-
tiva empresarial: a medida que 
la economía mexicana sigue 
creciendo, las empresas tienen 
una oportunidad increíble de 
cubrir sus necesidades labora-
les mediante la incorporación 
de refugiados y migrantes”, ex-
presó Gideon Maltz, director 
general de Tent.

Maltz dijo que con esta 
iniciativa las empresas expe-

rimentarán beneficios sustan-
ciales, entre los cuales están 
contar con empleados más 
leales y comprometidos, y al 
mismo tiempo, “contribuirán a 
la autonomía y la integración 
de los refugiados y migrantes 
en su nueva comunidad”.

Aunque en los últimos años 
México ha acogido a más de 
600 mil desplazados de países 
como Venezuela, Haití y Cuba, 
muchos de ellos no han podido 
encontrar un empleo formal.

Al mismo tiempo, 75 por 
ciento de los empresarios 
mexicanos afirman tener 
dificultades para encontrar 
trabajadores, pues la Con-
federación Patronal de la 

República Mexicana (Copar-
mex) ha reportado entre 1.2 
y 1.6 millones de vacantes en 
el mercado laboral del país.

La iniciativa busca cerrar 
esta brecha ayudando a las 
empresas mexicanas a cubrir 
la alta escasez de mano de 
obra aprovechando el talento 
de refugiados y migrantes 
que tratan de construir una 
nueva vida en México.

Amy Pope, nueva direc-
tora general de la OIM, exaltó 
que se trabajará para ayudar 
a las empresas miembro a 
acceder a un mayor número 
de talento de personas des-
plazadas en todo México.

“Este es otro gran paso 

para ayudar a garantizar 
que los migrantes puedan 
obtener empleo a través del 
acceso a permisos de trabajo 
formales”, señaló Pope.

Los consumidores en 
México han mostrado un 
fuerte apoyo a las empresas 
que contratan refugiados 
con un 74 por ciento de los 
encuestados más propensos 
a comprar a empresas con 
estas iniciativas, según Tent.

“Las 46 empresas que lan-
zan Tent México el día de hoy, 
están abriendo un camino y 
demostrando que el futuro de 
los negocios en México es cada 
vez más diverso e inclusivo,”, 
dijo el director Gerardo Ancira.

EFE
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Propuesta del Presidente sobre sueldos 
y pensiones incluye un ingreso base

Además de establecer que el 
incremento anual al salario 
mínimo general no esté por 
debajo de la inflación, la ini-
ciativa de reforma constitu-
cional en materia de sueldos 
del presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador incluye 
que haya un ingreso base de 
16 mil 777.68 pesos —que se 
deberá ir actualizando año 
con año— para trabajadores 
del sector salud, educativo y 
de seguridad.

Así lo dio a conocer esta 
mañana el titular de la Se-
cretaría del Trabajo y Pre-
visión Social (STPS), Marath 
Bolaños, al presentar en la 
conferencia del mandata-
rio federal el proyecto que 
forma parte de la veintena 
de iniciativas que se presen-
taron el lunes pasado.

Al respecto, el jefe del 
Ejecutivo subrayó que si 
esta iniciativa de reforma al 
artículo 123 de la Constitu-
ción se aprueba, no se repe-
tirá la pérdida en el poder 

adquisitivo que se tuvo du-
rante el periodo neoliberal.

Ante ello, el secretario 
del Trabajo llamó a la socie-
dad y a todos los legisladores 
y legisladores a “acompañar” 
las iniciativa de reforma 
constitucional en materia 
de pensiones y salarios “que 
cambiarán la vida de millo-
nes de mexicanos”.

Recordó que durante el 
neoliberalismo, el salario mí-
nimo perdió 70 por ciento de 
su nivel adquisitivo, y gra-
cias a los aumentos que se 
han dado en este sexenio se 
ha alcanzado recuperar su 
nivel en 217 por ciento en 
la zona libre de la frontera 
norte y de 110 por ciento en 
el resto del país al pasar de 

88 pesos en 2018 a 375 en el 
norte y 249 pesos en el resto 
de México para este 2024.

Bolaños indicó que la pro-
puesta del presidente López 
Obrador incluye que se eleve 
a nivel constitucional el que 
los maestros de educación 
básica, médicos y personal 
de enfermería, policías e in-
tegrantes de la Guardia Na-

cional y las fuerzas armadas 
perciban un salario base del 
promedio del sueldo regis-
trado ante el IMSS.

Actualmente el sala-
rio promedio es de 16 mil 
777.68 sueldo base, lo que 
se pretende se amplíe a los 
trabajadores de la educa-
ción, del sector salud y de 
las fuerzas de seguridad y 
armadas del país, como re-
conocimiento a su trabajo, 
y que éste se incremente 
anualmente con base en la 
inflación estimada.

“Estas propuestas requie-
ren de dos terceras partes de 
los votos en las Cámaras (de 
Diputados y de Senadores), 
por ello aprovecho el espa-
cio para hacer un llamado a 
la sociedad y a todos los le-
gisladores para acompañar 
estas reformas que cambia-
rán la vida de millones de 
mexicanos”, señaló Bolaños.

De su lado, el Presidente 
de México remarcó que la 
caída del salario en el pe-
riodo neoliberal “fue más 
que injusto. Y lo peor es que 
engañaban de que si au-
mentaba el salario se iba a 
incrementar la inflación”.

EMIR OLIVARES  
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 AMLO subrayó que si esta iniciativa de reforma al artículo 123 de la Constitución se aprueba, no se repe-
tirá la pérdida en el poder adquisitivo que se tuvo durante el periodo neoliberal. Foto Juan Manuel Valdivia

Piden a la ciudadanía a acompañar la iniciativa de reforma en materia de pensiones

Reforma zedillista desplomó jubilaciones a 25 por ciento 
de los salarios, hay que remediar esa injusticia: AMLO

El impacto de la reforma al 
régimen de pensiones que 
se aprobó durante el sexe-
nio de Ernesto Zedillo pro-
vocó una caída sustancial 
del promedio de pensiones  
respecto al último salario. 
Antes de esa reforma los tra-
bajadores se jubilaban con el 
89 por ciento de su salario, 
pero con estos cambios se 
desplomó a 25 por ciento de 
su último salario. “¿Dónde 
estaban los dirigentes? 
¿Dónde estaban los legisla-

dores para aprobar esto?”, 
cuestionó el presidente An-
drés Manuel López Obrador. 

Para remediarlo, dijo, ya 
hubo una primera reforma 
al régimen de pensiones en 
2020 para reducir el por-
centaje de comisión que 
cobraban las Afores porque 
cobraban “muchísimo”. Se 
acordó con el sector empre-
sarial que se fijara el por-
centaje en un promedio de 
lo que se cobraba en Chile, 
Colombia y Estados Unidos, 
por lo que desde entonces, 
los beneficios para los traba-
jadores que ha redundado 
esa reforma han sido de 160 
mil millones de pesos. 

“¿Qué era el gobierno 
entonces? Era un comité al 
servicio de unos cuantos. Era 
para robar en despoblado.  De 
todas maneras quedaba este 
pendiente y se hizo el com-
promiso de crear este fondo 
del Bienestar para que el tra-
bajador pueda jubilarse con 
el cien por ciento del salario”. 

Reconoció la colabora-
ción que tuvo el sector em-
presarial para aprobar estas 
modificaciones en 2020 y 
ahora se pretende con la 
nueva iniciativa de reforma 
constitucional complemen-
taria, porque aún es insufi-
ciente para garantizar que 
los trabajadores se pensio-

nen con el cien por ciento de 
su salario.  

Poco antes, al dar a cono-
cer pormenores de las refor-
mas al régimen de pensiones 
de los trabajadores para re-
vertir los cambios introduci-
dos en 1997 y 2007, la secre-
taria de Gobernación, Luisa 
María Alcalde, aseveró que 
estas fueron muy nocivas 
para los trabajadores pues 
incrementaron de 500 a mil 
250 semanas la cotización 
mínima de los trabajadores 
para poder pensionarse.  

Subrayó que la reforma 
impulsada por López Obra-
dor comenzó a rendir frutos 
para los trabajadores pues 93 

por ciento de los trabajado-
res pensionados entre 2021 
y 2023 lo pudieron hacer 
gracias a esta reducción con 
un salario promedio de 64 
por ciento. 

Al explicar cómo se fon-
deará el costo de la reforma 
para garantizar el cien por 
ciento del último salario de los 
trabajadores será mediante 
los recursos del Instituto para 
Devolverle al Pueblo lo Ro-
bado; la liquidación de la Fi-
nanciera Rural; la venta de 
los terrenos del Fonatur; el 
cobro de adeudos a empresas 
a entidades públicas como el 
IMSS o el Servicio de a Admi-
nistración Tributaria. 

ALONSO URRUTIA  
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La mañana de este miércoles 
en la ciudad de Fresnillo, fue 
asesinado a tiros Juan Carlos 
Pérez Guardado, director de 
Desarrollo Social del muni-
cipio y cuñado del senador 
Ricardo Monreal Ávila.

Juan Carlos Pérez Guar-
dado tenía con 58 años de 
edad, quien además era her-
mano de María de Jesús Pé-
rez de Monreal.

Trascendió que el funcio-
nario municipal realizaba 
un recorrido de supervisión 
a su personal en trabajos de 
limpieza que eran efectua-
dos sobre la calle Sonora, de 
la ciudad de Fresnillo.

Extraoficialmente se co-
mentó que al sitio habrían 
arribado por lo menos dos 
sujetos armados, y uno de 
ellos le disparó en varias oca-
siones dejándolo sin vida.

Desde la capital de Zacate-
cas, Rodrigo Reyes Muguerza, 
secretario general de Go-

bierno, confirmó la muerte 
del funcionario municipal 
tras la agresión armada.

Reyes Muguerza señaló a 
través de su cuenta oficial de 
Facebook, que tras el homi-
cidio “las fuerzas del orden 
han reforzado los operativos 
en el área con el objetivo de 
brindar seguridad e inten-
sificar la búsqueda de las 
personas responsables”.

Asimismo, el secretario 
General del gobierno de Da-
vid Monreal Ávila, aseguró 
que “desde la administración 
estatal seguiremos haciendo 
lo necesario para continuar 
con el proceso de pacificación 
en este municipio y en todo el 
estado. Expresamos nuestra 
solidaridad a sus familiares, 
amigos y compañeros”.

El presidente municipal 
de Fresnillo es Saúl Monreal 
Ávila, hermano del senador 
Ricardo Monreal y del go-
bernador David Monreal, no 
obstante, Saúl solicitó licen-
cia temporal, porque busca 
ser candidato de Morena al 
senado de la república, candi-
datura que aún no se define.

Apenas el pasado 24 de 
enero, el gobernador David 
Monreal Ávila encabezó 
junto con los integrantes 
de Sedena, Guardia Nacio-
nal (GN) y la Secretaria de 
Seguridad Pública de Zaca-
tecas, ante más de tres mil 
burócratas reunidos en el 
Palacio de Convenciones de 
la ciudad, lanzó el programa 
denominado 2024 año de la 

paz, para reducir los delitos 
de alto impacto.

Al iniciar la reunión trila-
teral de delegaciones de 
México, Estados Unidos y 
Canadá en Palacio Nacional, 
los representantes de los tres 
países asumieron el desafío 
que implica el tráfico de fen-
tanilo y de drogas sintéticas 

en América del Norte, por 
lo que ratificaron su volun-
tad de establecer estrategias 
conjuntas para enfrentarlo.

En su intervención ini-
cial, la representante es-
tadunidense y director de 
Seguridad Transfronteriza 
del Consejo de Seguridad 
Nacional de la Casa Blanca, 
Elizabeth Sherwood sos-
tuvo que “esto no es sólo una 
amenaza para nosotros en 

Norteamérica, sino para to-
dos nosotros y como nos di-
jeron nuestros socios el día 
de ayer durante nuestra re-
unión bilateral, no debemos 
esperar hasta que se con-
vierte en una crisis incluso 
mayor en nuestros hogares, 
comunidades y países”.

En su oportunidad, la 
secretaria de Seguridad Pú-
blica y Protección Ciuda-
dana, Rosa Icela Rodríguez 

aseveró que México, Estados 
Unidos y Canadá, “enfrenta-
mos retos similares, compar-
timos fronteras y eso nos 
obliga a buscar soluciones 
conjuntas en beneficio de 
nuestras naciones. Estamos 
en esta mesa por un acuerdo 
de los presidentes y del pri-
mer ministro canadiense”.

Subrayó que la reunión 
se efectúa “con la consigna 
de colaborar con nuestros 

socios en la región, enfati-
zando que, por parte de Mé-
xico, seguimos insistiendo 
en la necesaria colaboración 
para acabar con el tráfico 
de armas de alto poder que 
llegan a México y que pro-
vocan violencia”

Rodríguez dijo que hay 
coincidencia en buscar que 
América del Norte sea una 
región más pacífica y salu-
dable para vivir.

Asumen EU, México y Canadá desafío del tráfico del fentanilo

ALONSO URRUTIA
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Asesinan a Pérez Guardado, cuñado 
de Ricardo Monreal en Zacatecas
ALFREDO VALADEZ

CORRESPONSAL

ZACATECAS

▲ El funcionario municipal realizaba un recorrido de supervisión a su personal en trabajos de 
limpieza que eran efectuados sobre la calle Sonora, de la ciudad de Fresnillo. Foto La Jornada

“Han reforzado 

los operativos en 

el área con el 

objetivo de 

brindar 

seguridad”
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La Suprema Corte de Justi-
cia de la Nación resolvió que 
la Unidad de Inteligencia Fi-
nanciera (UIF) de la Secretaría 
de Hacienda deberá entregar 
la versión pública de la infor-
mación que posee sobre la ad-
quisición del software espía 
Pegasus durante el gobierno 
de Enrique Peña Nieto. Esto, 
al declarar infundado el re-
curso de revisión en materia 
de seguridad nacional pro-
movido por la Consejería Ju-
rídica de la Presidencia.

En el pleno, los ministros, 
por amplia mayoría, dieron 
otro revés a la Consejería 
en un asunto relacionado 
con el litigio que sostiene el 
gobierno de México con la 
empresa Calica, asentada en 
Quintana Roo y subsidiaria 
de la minera estadunidense 
Vulcan Materials Company.

El primer asunto había 
sido resuelto por el Instituto 
Nacional de Transparencia 
(INAI), luego de que en la 
conferencia matutina pre-
sidencial del 21 de julio de 
2021 Santiago Nieto, enton-
ces titular de la UIF, ofre-
ciera información sobre la 
contratación de Pegasus. En 
esa ocasión, Nieto habló de 

posible evasión fiscal, lavado 
de dinero y corrupción en la 
adquisición de Pegasus por 
más de 32 millones de dóla-
res vía una empresa fachada.

Señaló que el gobierno 
anterior, a través de Tomás 
Zerón, compró el software 

espía a Tech Bull, además de 
recordar que Genaro Gar-
cía Luna fue el primero en 

contratar los servicios de 
espionaje que luego usaron 
algunos gobiernos estatales.

El INAI ordenó a la Secre-
taría de Hacienda, de la que 
depende la UIF, la entrega de 
la información referida. La 
respuesta de esa dependencia 
fue clasificar la información 
como reservada por seguri-
dad nacional. La institución 

encargada de la transparen-
cia ordenó a la SHCP modi-
ficar la respuesta y entregar 
una versión pública (sin datos 
personales o sensibles) de la 
información requerida.

Frente a esa nueva reso-
lución, la Consejería Jurídica 
de la Presidencia promovió 
dos recursos de revisión 
(26/2021 y 27/ 2021) ante la 

SCJN. En la discusión, los mi-
nistros se hicieron eco de los 
argumentos de organismos 
civiles que han dado segui-
miento al caso del espionaje 
con el software Pegasus.

Se trata, argumentó el 
ministro Luis María Agui-
lar, de que la UIF entregue la 
información que en la con-
ferencia matutina estableció 
que tenía. Alberto Pérez Da-
yán completó la precisión: 
“Se trata únicamente de las 
contrataciones y no del uso 
del software Pegasus”.

El pleno de la Corte re-
chazó igualmente el recurso 
de revisión presentado por 
la Consejería del Ejecutivo 
federal respecto de otro 
asunto que también co-
menzó en la conferencia.

En julio de 2022, el pre-
sidente López Obrador in-
formó que la titular de la Se-
cretaría de Medio Ambiente 
y Recursos Naturales (Semar-
nat), María Luisa Albores, ha-
bía presentado una denuncia 
contra la minera Calica por 
daño ambiental en Quintana 
Roo, en el contexto de un liti-
gio de larga data.

El INAI ordenó a la Se-
marnat entregar copia sim-
ple del escrito de denuncia 
y sus anexos tras una solici-
tud de transparencia, según 
explicó la ministra Piña.

El grupo parlamentario de 
Morena en ambas cámaras 
trabajará en conferencia 
para dictaminar el paquete 
de 20 reformas del presi-
dente Andrés Manuel López 
Obrador, anunciaron el coor-
dinador de los legisladores 
del partido guinda, Ricardo 
Monreal, y la presidenta del 
Senado, Ana Lilia Rivera.

Las reformas del ejecu-
tivo “no están muertas, go-
zan de cabal salud y no son 
distractores, ni tampoco 

estrategias mediáticas para 
ocultar problemas”, respon-
dió el senador Monreal a 
las críticas de la oposición 
y expresó confianza y op-
timismo en que se podrán 
construir mayorías y los 
acuerdos necesarios. 

“Tengo el mismo espíritu 
optimista de que se pueden 
construir, son 18 reformas 
constitucionales con 18 ma-
terias distintas y dos inicia-
tivas que contienen modifi-
caciones a leyes secundarias 
y estoy seguro que podemos 
lograr construir en el cons-
tituyente permanente esa 
mayoría que requiere y que 
establece la Constitución”.

El también presidente de 
la Junta de Coordinación 
Política (Jucopo), recordó 
que pese a no contar con las 
dos terceras partes de los 
votos, Morena ha logrado 
el respaldo de la oposición 
para avalar en lo que va 
de la legislatura modifica-
ciones a 74 artículos de la 
Constitución en estos años 
en el Senado de la Repú-
blica, en algunas ocasiones 
por unanimidad.

El coordinador Morenista 
insistió en que se trata de 
“un paquete de reformas pro-
fundo, indispensable, nece-
sario, justo para reivindicar 
a los trabajadores, a los cam-

pesinos, a los defensores de 
animales, a los pensionados 
y a todas las personas que 
deben de gozar de la protec-
ción de la Carta Magna”.

Por separado, en entre-
vista, la presidenta del Se-
nado, Ana Lilia Rivera, dijo 
que es importante que la Cá-
mara de Diputados y el Se-
nado trabajen en conferen-
cia, ya que se trata de la pro-
puesta de un nuevo pacto 
social , que recoge lo mejor 
de la Constitución de 1917 
para recuperar los derecho 
sociales que se perdieron en 
36 años de neoliberalismo.

Cuestionada sobre la 
posibilidad de cambiar las 

reformas, comentó que “ va 
a ser una discusión como 
muy pocas se han dado en 
la historia de México, donde 
todos los grupos parlamen-
tarios van a tener la opor-
tunidad de fijar una postura 
ante estos grandes temas. 
Y eso, seguramente nos lle-
vará a que, donde logremos 
acuerdos, se tengan que mo-
ver puntos y comas”.

Algo muy importante, 
agregó, es que las dos Cáma-
ras trabajen en conferencia, 
y aunque los diputados ha-
rán el primer análisis, por ser 
cámara de origen, “también 
los senadores vamos a inte-
grarnos en esta discusión.

Morena trabajará en 2 cámaras para dictaminar reformas de AMLO

ANDREA BECERRIL

GEORGINA SALDIERNA

CIUDAD DE MÉXICO

Suprema Corte de Justicia da revés a la 
Presidencia sobre sistema espía Pegasus
ARTURO CANO

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Santiago Nieto habló de posible evasión fiscal y corrupción al adquirir Pegasus por más de 
32 mdd vía empresa fachada; la SCJN pide que se hagan públicas las evidencias. Foto Reuters
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Queda bloqueado el 
paquete bipartidista 
sobre tema froterizo

Los republicanos del 
Senado bloquearon el 
miércoles un paquete 
fronterizo bipartidista, 
arruinando meses de ne-
gociaciones con los demó-
cratas sobre una legisla-
ción destinada a reducir 
un número récord de cru-
ces fronterizos ilegales.

Muchos republicanos 
dijeron que el compromiso 
del año electoral no era su-
ficiente, incluso cuando los 
partidarios del proyecto de 
ley insistieron en que era 
lo mejor posible en un go-
bierno dividido.

La votación de 49 a 
50, muy por debajo de los 
60  necesarios para apro-
bar el proyecto de ley, se 
produjo después de que 
la mayoría de los repu-

blicanos informaran que 
votarían en contra de la 
legislación, que también 
incluye 60 mil millones 
de dólares en ayuda en 
tiempos de guerra para 
Ucrania y 14 mil millones 
de dólares para Israel. Los 
legisladores republicanos 
habían insistido en que 
el dinero para conflictos 
en el extranjero se com-
binara con ayuda para la 
frontera estadunidense.

AP

WASHINGTON

 Senadores republicanos bloquean acuerdo para restringir la migración entre EU y México. Foto Ap

Senadores republicanos votan contra acuerdo 

para restringir migración entre EU y México

El mundo ha entrado en 
una era de caos, alerta el 
jefe de Naciones Unidas

“El mundo ha entrado en una 
era de caos”, advirtió el miér-
coles el secretario general de 
la ONU, Antonio Guterres, 
al denunciar las divisiones 
sin precedentes del Consejo 
de Seguridad, incapaz de po-
nerse de acuerdo ante los 
“terribles conflictos” que se 
multiplican en el planeta.

“Hay gobiernos que ig-
noran y socavan los mismos 
principios del multilatera-
lismo, sin rendir en abso-
luto cuentas. El Consejo de 
Seguridad, principal herra-
mienta para la paz mundial, 
está estancado debido a las 
fisuras geopolíticas”, dijo al 
presentar ante la Asamblea 
General de Naciones Unidas 
sus prioridades para 2024.

“No es la primera vez que 
el Consejo de Seguridad está 
dividido. Pero es la peor. La 
disfunción actual es más pro-
funda y peligrosa”, advirtió 
Guterres, antes de recordar 
que “durante la Guerra Fría, 
mecanismos establecidos ayu-
daron a gestionar las relacio-
nes entre las superpotencias”.

Pero en el “mundo mul-
tipolar actual, no existen 
tales mecanismos. Nuestro 
mundo ha entrado en una 
era de caos”, alertó.

Los resultados “están a la 
vista: una peligrosa e im-
predecible batalla campal 
con total impunidad”, dijo 
Guterres, preocupado por la 
nueva proliferación nuclear 
y el desarrollo de “nuevas 
formas para matarse unos a 
otros y para que la humani-
dad se aniquile a sí misma”.

“¡Hay tanta rabia, odio y 
ruido en nuestro mundo ac-
tual! Cada día y a la mínima 
oportunidad hay guerra, 
parece. Conflictos terribles 
que matan y mutilan a civi-
les a niveles sin precedentes. 
Guerras dialécticas. Guerras 
de territorio. Guerras cultu-
rales”, indicó.

Desde Sudán a Ucrania, 
de Gaza a la República De-
mocrática del Congo, de Ye-
men a Birmania, “junto a la 
proliferación de conflictos, 
las necesidades humanita-
rias mundiales están a un 

nivel sin precedentes, pero 
la financiación no está a la 
altura”, lamentó.

Guterres instó a la comu-
nidad internacional a apro-
vechar la ocasión de la Cum-

bre del futuro que tendrá lu-
gar en septiembre en Nueva 
York, durante la reunión 
anual de la Asamblea Gene-
ral de la ONU para “modelar 
el multilateralismo para los 
años venideros”.

Entre los cambios “que el 
mundo necesita”, recordó su 
llamado a reformar en pro-
fundidad el Consejo de Se-
guridad y el sistema finan-
ciero internacional y a es-
tablecer una “herramienta 
de urgencia para mejorar las 
respuestas internacionales 
para impactos mundiales 
complejos”, como la pande-
mia de Covid-19.

En su discurso, Guterres 
mencionó también la “guerra 
contra la naturaleza”, “una 
lucha de locos”: “Estamos de-
tonando los sistemas que nos 
sostienen: lanzando emisio-
nes que provocan la implo-
sión de nuestro clima; enve-
nenando la tierra, el mar y 
el aire con contaminación, y 
diezmando la biodiversidad”.

“La crisis climática sigue 
siendo el reto definitorio de 
nuestro tiempo”, repitió, al 
recordar esta cuestión que 
ha convertido en una cru-
zada de su mandato.

Volvió a pedir a los Es-
tados que hagan más para 
cumplir las metas de reduc-
ción de emisiones de gases 
de efecto invernadero y se 
alcancen los objetivos para 
financiar a los países más 
pobres en esta batalla.

“Debemos hacer las pa-
ces con nuestro planeta”, 
aconsejó el diplomático.

AFP

NUEVA YORK

“Hay gobiernos que 

ignoran y socavan 

los principios del 

multilateralismo, 

sin rendir en 

absoluto cuentas”
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Chile en duelo, alistan funerales de 
Estado para el ex presidente Piñera

El cortejo fúnebre con los res-
tos del ex presidente Sebas-
tián Piñera, fallecido el mar-
tes cuando el helicóptero que 
piloteaba se estrelló en Lago 
Ranco, partió este miércoles 
entre aplausos de la ciudad 
de Valdivia en el sur de Chile, 
que se prepara para tres días 
de funerales de Estado.

Los restos del ex manda-
tario de derechas (2010-2014 
y 2018-2022) viajarán desde 
Valdivia, a 850 km al sur 
de Santiago, hasta la capi-
tal en un avión de la fuerza 
aérea acompañados por su 
viuda, Cecilia Morel, hijos, 
nietos y una hermana que 
se encontraban con Piñera 
en su estancia vacacional en 
un lugar rodeado de bosques 
junto al inmenso lago, si-
tuado unos 70 km más al sur.

En Santiago, el féretro 
será recibido por el presi-
dente izquierdista Gabriel 
Boric. El cortejo partirá luego 
a la sede del Congreso Nacio-
nal, donde los restos del ex 
mandatario serán velados.

“Probablemente en la 
tarde de hoy (miércoles), a 
una hora que se informará 
oportunamente, se abri-
rán las puertas del Con-
greso para quienes desean 
rendir homenaje al Pre-
sidente puedan hacerlo”, 
explicó en conferencia de 
prensa el ministro de Rela-
ciones Exteriores, Alberto 
Van Klaveren.

El canciller chileno 
agregó que los actos fúne-
bres se extenderán hasta el 
viernes, cuando los restos 
serán trasladados a la Ca-
tedral Metropolitana para 
realizar una misa con pre-
sencia de “aquellos líderes 
o presidentes extranjeros 
que desean participar en 
el funeral”, indicó.

Por ahora se descono-
cen los nombres de los 
mandatarios extranjeros 
que viajarán a Chile a des-
pedir a Piñera el viernes.

El ex mandatario de 74 
años apenas había despe-
gado piloteando su helicóp-
tero -una de sus mayores 
pasiones-, después de un 
almuerzo con amigos y via-

jaba con su hermana Mag-
dalena Piñera, su amigo y 
empresario Ignacio Gue-
rrero y su hijo, Bautista 
Guerrero, cuando tuvo lu-
gar el accidente.

Los otros tres pasajeros 
sobrevivieron práctica-
mente ilesos.

La fiscalía investiga las 
causas del accidente ocu-

rrido en un día lluvioso, con 
viento y bastante nubosidad. 
Según el relato de un amigo 
cercano en el lugar, se es-
pecula que Piñera se sintió 
mal de salud poco antes de 
estrellarse y fue el único tri-
pulante que no pudo soltarse 
el cinturón de seguridad en 
este lago de aguas turbulen-
tas y profundas.

AFP

SANTIAGO DE CHILE

 Para el viernes está programado el traslado de los restos del ex presidente a la Catedral Metropolitana, donde se llevará a 
cabo una misa a la que asistirán “aquellos líderes o presidentes extranjeros que desean participar en el funeral”. Foto Reuters

El canciller chileno informó que los actos fúnebres se extenderán hasta el viernes

Bomberos controlan incendios forestales en Valparaíso y dan 
por superada la emergencia; se mantendrá el estado de alerta

Bomberos de Chile comu-
nicó este miércoles que 
todos los incendios fores-
tales que afectan desde el 

2 de febrero a la región 
de Valparaíso ya fueron 
controlados y dieron por 
superada la emergencia.

Aunque aún existen di-
versos focos de incendios 
en la región, la totalidad 
de ellos fueron contenidos 

con trabajo de cortafue-
gos y no registran avances, 
manteniendo su nivel de 
actividad.

De todas maneras, el es-
tado de alerta continuará 
en la zona debido a que se 
espera una ola de altas tem-

peraturas en los próximos 
días que podría, eventual-
mente, reactivar las llamas.

Los incendios comenza-
ron el viernes 2 de enero 
en Valparaíso, cobraron la 
vida de 131 personas, deja-
ron a más de 40 mil damni-

ficados y 28 mil hectáreas 
de superficie quemadas.

Debido a las caracterís-
ticas y la multiplicidad de 
focos, las autoridades con-
cluyeron que existió in-
tencionalidad en muchos 
de los incendios.

SPUTNIK

SANTIAGO
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El mayor jardín botánico de Chile 
“parece el pulmón de un fumador”

El mayor jardín botánico de 
Chile respira con dificultad. 
De sus 400 hectáreas, me-
nos del 2 por ciento salió 
indemne de los incendios 
forestales que desfigura-
ron a Viña del Mar, aun-
que milagrosamente sus dos 
colecciones más preciadas 
sobrevivieron, se consuela 
su director.

El Jardín Botánico Na-
cional de Viña del Mar “ha 
sido siempre un pulmón 
verde, pero hoy día más 
bien parece el pulmón de 
un fumador”, señala Alejan-
dro Peirano, el responsable 
de este centenario sitio de 
conservación ubicado en El 
Salto, en la región de Valpa-
raíso, a 120 km al noroeste 
de Santiago.

Dentro, quedaron grandes 
árboles caídos, una vivienda 
quemada en cuyo interior 
murieron una funcionaria 
y tres familiares, además de 
una flora y fauna heridas.

El verde se tornó plomo, 
añade Peirano.

Sierra en mano, los 
guardaparques van cor-
tando los troncos atrave-
sados en los senderos. Las 
elevaciones del jardín que-
daron reducidas a un pai-
saje de chamizos.

En este sitio hay unas 
mil 300 especies de plan-
tas y árboles, entre ellos 
helechos nativos y exóticos, 

mirtáceas, cipreses de la cor-
dillera, palma chilena y sa-
kura (cerezo japonés).

Varias especies están 
afectadas. El fuego -intenta 
explicar Peirano- nunca se 
había comportado tan errá-
tico. Empujado por el viento, 
pareció ir de salto en salto, 
arrancando incluso de raíz 
árboles gigantes.

Bastó una hora para 
que el jardín, con diseños 
interiores de inspiración 
francesa, se marchitara 
casi por completo.

“Siendo optimista, digo 
que son cinco hectáreas las 
que se salvaron, el resto se 
quemó”, sostiene Peirano.

También marsupiales, 
zorros grises, aves, quiques 

(hurón chileno) pudieron 
sufrir algún daño.

Peirano recibió el jardín en 
comodato hace una década. 
Tiene a su cargo 60 trabajado-
res. El director y una docena de 
guardabosques viven en el lugar.

Una de las residentes era 
Patricia Araya, la encargada 
del vivero. Su trabajo consis-
tía en hacer germinar las se-
millas, era como la responsa-
ble del “área de maternidad”, 
explica Peirano.

El viernes murió junto a 
su mamá y dos nietas dentro 
del jardín botánico. Tenía 60 
años y esta semana se iba a 
volver a casar. El fuego no le 
dio oportunidad de escapar.

Daniela Gutiérrez, de 32 
años, que supervisa la co-
lección de cactáceas nativas, 
la recuerda como “manos 
verdes, porque lo que sem-
braba, lo germinaba”.

Peirano y otros guarda-
bosques también estaban en 
el jardín el día del incendio, 
pero lograron resguardarse 
de las ráfagas de fuego.

En 2013, se produjo el 
primer gran incendio que 
quemó el jardín botánico 
de Viña del Mar.

AFP

VIÑA DEL MAR

 “Siendo optimista, digo que son cinco hectáreas las que se salvaron, el resto se quemó”, sostiene Alejandro 
Peirano, el responsable de este sitio de conservación ubicado en El Salto, en la región de Valparaíso. Foto Afp

De 400 hectáreas de territorio, menos de 2 por ciento se libró de incendios forestales

Reportan al menos 29 
muertos en Pakistán 
tras ataque a oficinas 

Al menos 29 personas mu-
rieron y decenas resulta-
ron heridas el miércoles 
en explosiones en dos ofi-
cinas políticas en el su-
roeste de Pakistán, según 
las autoridades, el día an-
tes de que se celebraran 
elecciones parlamentarias.

El primer ataque gol-
peó la oficina electoral de 
Asfandyar Khan, un can-
didato independiente en 
Pashin, un distrito de la 

provincia de Baluchistán, 
dijo Jan Achakzai, vocero 
del gobierno provincial. 
Al menos 17 personas mu-
rieron y los heridos eran 
trasladados a un hospital 
cercano, según las autori-
dades. La policía dijo que 
algunos estaban graves.

Más tarde el miércoles, 
otra bomba en la oficina 
electoral del partido Jamiat 
Ulema Islam del político 
Fazlur Rehman, en Qui-
lla Saifullah, Baluchistán, 
mató al menos a 12 perso-
nas, indicaron Achakzai y 
autoridades locales.

AP

QUETTA

Netanyahu rechaza oferta de alto 
el fuego de cuatro meses y medio

El primer ministro israelí, 
Benjamin Netanyahu, re-
chazó el miércoles la úl-
tima oferta de Hamas de 
un alto el fuego y la devo-
lución de los rehenes rete-
nidos en la Franja de Gaza, 
pero el secretario de Estado 
estadunidense, Antony 
Blinken, dijo que todavía 
había margen de negocia-
ción hacia un acuerdo.

Hamas, el grupo mi-
litante palestino que go-
bierna Gaza, propuso un 
alto el fuego de cuatro me-

ses y medio, durante el cual 
todos los rehenes queda-
rían libres, Israel retiraría 
sus tropas de Gaza y se al-
canzaría un acuerdo para 
poner fin a la guerra .

La oferta de Hamas, de la 
que Reuters informó por pri-
mera vez, fue una respuesta 
a una proposición anterior 
redactada por los jefes de 
espías estadunidenses e is-
raelíes y entregada a Hamas 
la semana pasada por me-
diadores qataríes y egipcios.

Calificando la posición de 
Hamas de “delirante”, Netan-
yahu renovó su promesa de 
destruir el movimiento isla-
mista, diciendo que no había 

otra alternativa para Israel 
que provocar su colapso.

“El día después es el día 
después de Hamas. Todo Ha-
mas”, dijo en una conferen-
cia de prensa, insistiendo en 
que la victoria total contra 
Hamás era la única solución 
a la guerra de Gaza que dura 
cuatro meses.

“La presión militar conti-
nua es una condición nece-
saria para la liberación de los 
rehenes”, dijo Netanyahu.

Pero los comentarios 
de Blinken, tras una re-
unión con Netanyahu, 
sugirieron que forjar un 
acuerdo de tregua no era 
una causa perdida.

REUTERS

DOHA
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Jts’a’ab k’ajóoltbil u ketlamil Addy Rosa Cuaik 
2024, ti’al máaxo’ob ku meyajo’ob Yucatán

U mola’ayil Instituto 
Yucateco de 
Emprendedores (Iyem) 
tu ts’áaj k’ajóoltbil u 
buluktéenil u beeta’al 
u páayt’aanil chuuy 
Addy Rosa Cuaik, ti’al u 
péektsilta’al ka beeta’ak 
meyajo’ob úuch jo’op’ok 
u beeta’al, beyxan ti’al u 
yantal uláak’ túumben 
ba’alo’ob tu’ux ka 
chíikpajak chíikulalo’ob 
ti’al le lu’uam’. 

Antonio González Blanco 
máax jo’olbesik Iyeme’ tu 
ya’alaj u mola’ayil Fomento 
de las Artesanías (Fonart) 
tu éejentaj ka yanak kex 
jump’éel miyoon de pesos 
ti’al u lu’umil Yucatán, ti’al 
u béeytal u ts’a’abal meyaj 
kamp’éel nu’ukbesajo’ob. 
Leti’ le je’elo’oba’: ti’al u 
táakmuk’ta’al u meyaj 
50 áartesanos, ti’al u 
ma’anal tsalam, k’óopte’, 
beelsíinanche’, áak’, piits’, 
nook’, k’éewel, ichil uláak’ 
ba’alo’ob, tu’ux yaan u 
kaxta’al u táakbesa’al máak 
ti’ u kaajil Jo’, Xocchel, Tekit, 

Timun yéetel Saki’. Uláak’ 
jump’éel nu’ukbesaje’, leti’e’ 
Proyecto integral, ti’al u 
mu’uk’ankúunsa’al bej ti’al 
u yutsil beeta’al ts’o’oksa’al u 
beeta’al yéetel ti’al u ko’onol 
nu’ukulo’ob póola’an ti’ che’, 
tu kaajil Saki’.

Beyxan, tukulta’al u 
ts’a’abal jo’op’éel táayero’ob 
tu kaajil Tekax ti’al u 
líiksa’al Corredor Artesanal 
te’elo’. Yéetel u ts’ook 
nu’ukbesaje’, ti’al Apoyo 
para la Salud Ocupacional, 
tu’ux kun táakbesbil 45 
máako’ob ti’ u kaajil Dzityá 
yéetel Saki’.

Beey túuno’, taak’in 
je’elo’, ku núupul 
yéetel le 59 miyoonesil 
pesos jatsa’an tumen 
Iyem te’e ja’aba’, ti’al u 
mu’uk’ankúunsa’al u meyaj 
máako’ob te’e lu’umo’.  

Máax jo’olbesik 
Desarrollo Artesanal del 
Instituto Yucateco de 
Emprendedores, Paulina 
Viana Gómez, tu ya’alaj 
ti’ ketlame’ ku béeytal 
u táakpajal je’el máaxak 
áartesano ti’ u lu’umil 
Yucatán, ts’o’ok 18 u ja’abil. 
U k’a’ananile’ u táakpajal 
máak ku meyajtik jejeláas 

nu’ukulo’ob yéetel u 
k’abo’ob.

Jóok’sa’al jayp’éel 
jaatsilo’ob je’el bix: xokbil 
chuuy; u chuuyil xmanikte’; 
u chuuyil xmolmis; u 
chuuyil k’ab; chuuy ti 
maakíina’, (deshilado, calado 
beyxan rejilla); beeyxan 
yaan u ch’a’achibta’al u 
k’aaba’ xchuuyo’ob ma’ u 
chuk 20 u ja’abilo’obi’. 

Náajal ku yantale’, 
yáax óoxp’éel kúuchilo’ob, 
ti’ lalaj jaatse’, yaan u 
k’amik 8 mil pesos; u ka’a 
kúuchile’, 5 mil yéetel u 
yóox kúuchile’ 3 mil pesos. 

K’IINTSIL

JO’

▲ Te’e k’iino’ob ma’ úuch ku máano’oba’, béeychaj u táabsa’al juntúul sak 
xok táant u síijile’, úuchik u k’a’abéetkunsa’al juntúul dron súubmarinóo 
máansa’ab tu jáal ja’ilo’ob California. 
Sak xoko’obe’, leti’e’ ba’alche’ob maas jach táaj ya’ab máak u kíinsmaj ichil tu-
láakal yóok’ol kaab, le beetik óol talam u pakta’alo’ob beyo’ wa táant u síijilo’obe’. 
Lela’ míin tumen mix juntéen yáax ila’ak juntúul beyo’ jach tak walkila’.
Carlos Gauna máax táabsil ba’alche’ob ma’ tu yaalak’ta’alo’obe’, yéetle u xok-
náalil dóoktoradóo tu noj najil xook UC Riverside, Phillip Sternes, táan ka’ach 

u máansiko’ob kaamaráa te’e ich ja’o’, ti’al u kaxtiko’ob xoko’ob, tu k’iinil 9 ti’ 
julio ti’ u ja’abil 2023, naats’ Santa Bárbara, tu jáal ja’ilo’ob California. Le k’iin 
je’elo’, chíikpaj tu táan le drono’. Juntúul u mejenil xok táant u síijile’.
Sak xoko’obe’, óol samal booxo’ob tu yóok’olilo’ob yéetek sak tu yáanalo’ob, 
ba’ale’ le jch’a’ab u yoochelo’, ku p’isik kex 1.70 metros u chowakil yéetel jul sak.
“Tnojochkíinsaj oochelo’ob, ka’a t-ts’áaj ka xáanchajak u máan le kaamarao’, 
ti’ t-ilaj bix úuchik u jóok’ol chan neene’ ti’ u maamailo’”, tu ya’alaj Sternes ti’ 
k’a’aytajil ts’íib. Oochel Carlos Gauna

YÁAX JUNTÉEN ÚUCHIK CH’A’ABAL U YOOCHEL JUNTÚUL U NEENE’IL XOK TÁANT U SÍIJILE’
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Dice la ONU a voz en cuello:

entramos a era de caos;

en todo el mundo hay saraos

que matan todo lo bello
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¡BOMBA!

Segunda medalla para Osmar Olvera en el Mundial de Doha

Osmar Olverae’ tu náajaltaj u ka’ap’éel medaayail tu kaajil Doha

▲ Jmexikoil báabe’ 19 u ja’abil. Ts’o’okili’ u yáax náajaltik, jayp’éel k’iino’ob 
paachile’, u yáax chíikulal oro úuchik u pulikubáaj tu tráampolinil jump’éel 
meteróo,  ba’ale’ tu ka’a béeykunsaj uláak’ de broonsée, ti’ u keetil óoxp‘éel 
meetróos. Oro yéetel platae’ náajalta’ab tumen China. Oochel Ap

▲ El clavadista mexicano de 19 años, que hace unos días conquistó la 
presea de oro en el trampolín de un metro, se volvió a subir al podio al 
obtener bronce en la prueba de tres metros. El oro y plata fueron para China.

AP / P 20

“Yóok’ol kaabe’ ts’o’ok u káajal u yu’ubik u 
k’iinilo’ob seten xwo’okinil: Antonio Guterres
“El mundo ha entrado en una era de caos”: secretario general de la ONU

AFP / P 28

Asumen EU, México y Canadá desafío del 

tráfico del fentanilo en América del Norte
Bomberos controlan incendios forestales en 

Chile; dan por superada la emergencia

29 muertos en ataques a oficinas políticas 
previo a elecciones en Pakistán

EU, México yéetel Canadá tu jets’o’ob 
múul meyaj ti’al u xu’ulsa’al fentanilo 
América del Norte

Jtup k’áak’o’ob tu k’áaxilo’ob Chilee’ 
tu je’elso’ob elel yaan te’elo’; ts’o’ok 
bin u xchukulil meyajo’obi’

29 kimeno’ob tumen wak’a’ab 
politikóo kúuchilo’ob ikil tu náats’al 
yéeytambal tu lu’umil Pakistán 
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